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Tout le monde ne mesure pas la réussite 
de la même façon. Pour beaucoup, cela 
signifie mener une existence heureuse, 
généralement une vie avec suffisamment 

d’argent pour faire ce que nous aimons. Pour cer-
tains, cela signifie se marier, avoir des enfants et des 
petits-enfants. Pour d’autres, cela signifie gravir les 
échelons dans leur carrière professionnelle ou devenir 
une célébrité. Dans l’éditorial de la revue précédente, 
je parlais du sens de la vie. Quelle plus grande réussite 
peut-il y avoir que de découvrir et de mettre en œuvre 
le dessein de Dieu pour notre existence ?

De la même manière, comment mesurer la réus-
site du Monde de Demain ? La plupart des entreprises 
mesurent la réussite par les résultats financiers : plus 
les ventes sont importantes, plus les revenus sont 
élevés, plus le succès est grand. Cependant, au Monde 
de Demain, nous mesurons la réussite d’une autre 
manière. Pour nous, il s’agit du nombre de revues que 
nous pouvons distribuer, du nombre de personnes que 
nous pouvons atteindre avec la vérité biblique. Une 
vérité, soit dit en passant, qui n’est pas celle que la 
plupart des gens imaginent. Plus généralement, pour 
nous, le succès consiste à accomplir l’Œuvre à laquelle 
Dieu nous a appelés. Il s’agit de prêcher la bonne nou-
velle de l’avènement du Royaume de Dieu et d’avertir 
le monde des événements à venir, à moins que celui-ci 
n’effectue un revirement spectaculaire. Nous ne 
voyons aucun signe d’un tel changement.

Se consacrer à la vérité
Dans notre monde postmoderne, la vérité est sou-
vent considérée comme fluide. Nous entendons dire : 
«  Votre vérité n’est pas la mienne.  » Il est vrai que 
tout le monde n’a pas la même perception de la vérité. 
Mais la vérité est la vérité. Il n’appartient pas à cha-
cun d’entre nous de la définir. Nous ne construisons 
pas des ponts ou des avions en nous basant sur les 
«  vérités  » scientifiques perçues d’un individu. Bien 
qu’il y ait différentes façons possibles de dessiner un 
pont ou un avion, il n’y a pas de «  fluidité  » concer-
nant ce qui fonctionne ou non en termes d’ingénie-
rie, de mathématiques ou de lois physiques. 

Le bât blesse lorsqu’il s’agit du comportement 
humain. Il est plus facile de débattre de la morale que 

de l’aérodynamique. De plus, les gens aiment à pro-
mouvoir leur propre perception des normes morales. 
Si nous sommes le résultat d’un hasard aveugle à 
travers des processus évolutifs, alors les idées de 
chacun peuvent être correctes. Et pourtant, même 
dans le comportement humain, certaines choses fonc-
tionnent et d’autres non. 

Par exemple, un mariage fidèle et monogame entre 
un homme et une femme fonctionne bien mieux que 
les nombreux arrangements «  alternatifs  » proposés 
de nos jours. Les activistes Marshall Kirk et Hunter 
Madsen sont sans doute les hommes qui ont le plus 
fait pour l’acceptation de l’homosexualité aux États-

Unis et dans le monde. Leur 
ouvrage phare, Après le 

bal  : Comment l’Amérique 
vaincra ses peurs et sa 
haine des gays dans les 
années  90, a fourni une 
feuille de route pour la 
nouvelle moralité sexuelle 
à notre époque. Pourtant, 
eux-mêmes admettaient 
qu’une grande partie de 
ce qu’ils ont vu dans le 

comportement homosexuel ne fonctionne pas. Ils 
reconnaissaient que «  généralement, les relations 
entre hommes gays ne durent pas très longtemps […] 
C’est dû en partie aux caractéristiques physiologiques 
et psychologiques masculines, qui rendent de façon 
inhérente l’association de la sexualité et du roman-
tisme entre un homme et un homme moins stable 
qu’entre un homme et une femme. (Désolé si la vérité 
fait mal.) » Ils conclurent que, par rapport aux couples 
hétérosexuels, « le taux d’infidélité des hommes homo-
sexuels “mariés” approche les 100% avec le temps. »1 

Toutes nos tentatives pour définir le bien et le mal 
par nous-mêmes ne font qu’empirer la vie de l’huma-
nité, au lieu de l’améliorer.

Mesurer la réussite

Comment votre abonnement est-il payé ?
La revue du Monde de Demain est distribuée gratuitement grâce 
aux dîmes et aux offrandes des membres de l’Église du Dieu 
Vivant et aux co-ouvriers qui ont choisi de nous soutenir dans la 
proclamation de l’Évangile de Dieu à toutes les nations.
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Seul Dieu peut définir le bien et le mal (Proverbes 
16  :2). Seul Dieu annonce la fin dès le commence-
ment (Ésaïe 46  :9-10). Seul Dieu prévaudra lorsque 
l’Histoire sera entièrement écrite (Apocalypse 11 :15). 
Au travers de cette revue, des émissions télévisées, des 
brochures, des supports audio et vidéo, du Cours de 
Bible et des autres publications, le Monde de Demain 
se consacre à proclamer la vérité de Dieu telle qu’elle 
est contenue dans Sa parole.

Des nouvelles de l’Œuvre 
En mars 2020, au début des confinements liés au Covid-
19, nous nous attendions à une baisse des dons et je l’ai 
mentionné dans une lettre adressée aux membres de 
l’Église du Dieu Vivant et aux co-ouvriers du Monde de 
Demain. Ils ont répondu généreusement, en fonction 
de leurs moyens, et nous avons été très reconnaissants 
de leur fidélité et de leur soutien, afin de pouvoir conti-
nuer à proposer gratuitement toutes nos publications. 

Mais un événement inattendu s’est produit peu 
après. Un homme disposant d’un patrimoine impor-
tant nous a nommés comme légataires dans son tes-
tament. Nous avons également reçu d’autres dons 
exceptionnels. C’est ainsi que nous nous sommes 
soudain retrouvés dans la meilleure situation finan-
cière de notre histoire, mais nous n’avons pas voulu 
nous reposer sur nos lauriers et rester les bras croi-
sés pendant que le monde tournait au ralenti. Nous 
avons puisé dans ces ressources pour faire progresser 
l’Œuvre. Nous avons donné la priorité à cette revue 
et le nombre d’abonnés a plus que doublé, passant de 
301.000 en janvier 2020 à 615.000 en janvier 2023 
(toutes langues confondues). 

Bien entendu, nous cherchons à augmenter le 
nombre d’abonnés qui lisent vraiment cette revue, 
pas seulement ceux qui la reçoivent. Ainsi, par souci 
d’économie, lorsque nous n’avons aucune nouvelle 
d’un abonné (par exemple, si aucune demande de 
brochure ne nous est parvenue depuis trois ans), 
nous voulons savoir s’il est toujours intéressé par 
nos publications et nous lui demandons de renouve-
ler son abonnement gratuit. Si un abonné ne répond 
pas à l’offre de renouvellement, nous cessons de lui 
envoyer la revue. Au fil du temps, nous avons réduit 
la période de renouvellement de trois ans à deux ans, 
ce qui explique que le nombre d’abonnés soit repassé 
sous la barre des 600.000 au cours des derniers mois. 
Cette revue est gratuite pour tous les abonnés et elle le 
restera toujours, car Jésus a ordonné : « Vous avez reçu 

gratuitement, donnez gratuitement » (Matthieu 10 :8). 
Cependant, nous voulons nous assurer que chaque 
abonné souhaite réellement recevoir cette revue.

Nous avons également embauché des employés 
supplémentaires dans les départements Télévision 
et Éditorial. L’Œuvre francophone a bénéficié de ces 
embauches en vous proposant désormais une version 
doublée en français de toutes nos émissions télévisées 
en anglais. Elles sont disponibles sur notre chaîne 
YouTube (voir au dos de cette revue). 

Nous sommes heureux que notre liste d’abonnés 
ait doublé. Nous sommes heureux d’avoir augmenté le 
nombre et la qualité de nos émissions télévisées. Nous 
sommes reconnaissants d’avoir pu embaucher de nou-
veaux employés, nous permettant d’augmenter notre 
rendement. Et même si nous faisons attention à nos 
dépenses avec le programme de renouvellement, nous 
continuons à aller de l’avant.

Comme la plupart d’entre vous le savent, l’huma-
nité va droit dans le mur. Le monde est secoué par 
des troubles géopolitiques. Les anciennes alliances se 
défont et de nouvelles se forment. Certains pensent 
que les premiers coups de feu de la Troisième Guerre 
mondiale ont déjà été tirés, comme l’évoquait notre 
numéro de mai-juin 2023, dont la couverture posait 
la question : « La Troisième Guerre mondiale a-t-elle 
déjà commencé  ?  » De nombreux pays occidentaux 
s’enfoncent dans un gouffre financier dont les consé-
quences seront dévastatrices. L’Europe est en crise. 
Or, c’est dans les crises que les dirigeants charisma-
tiques et les « hommes forts » surgissent pour propo-
ser leurs « solutions ». Ils peuvent apparaître comme 
des sauveurs dans un premier temps, mais l’Histoire 
révèle que leur exercice du pouvoir se termine souvent 
de bien mauvaise manière. Les prophéties bibliques 
révèlent qu’à la fin des temps un dirigeant politique, 
associé à un dirigeant religieux charismatique, 
apportera une destruction imminente.

Nous ne devons pas échouer à proclamer la bonne 
nouvelle que Jésus a apportée au sujet de l’établisse-
ment du Royaume de Dieu (Luc 4  :43  ; Marc 16  :15). 
Nous ne devons pas échouer à avertir l’humanité 
et retenir ceux «  qui sont sur le point d’être tués  » 
(Proverbes 24 :11, Martin).

1 After the Ball, Marshal Kirk et Hunter Madsen, pages 318, 330
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Beaucoup de gens ont entendu parler de 
la marque de la bête et les spéculations 
abondent à ce sujet. Aux États-Unis et au 
Canada, certains ont pensé que le numéro 

de sécurité sociale représentait cette marque. Le code-
barres et, plus récemment, le code QR ont également 
fait l’objet de cette accusation. Tous ces éléments sont 
liés à l’achat et à la vente, ou à l’occupation d’un emploi, 
mais aucun d’entre eux ne représente la marque de la 
bête, révélée dans le livre de l’Apocalypse.

D’autres spéculations évoquent des puces infor-
matiques implantées dans la main ou sur le front. 
Certes, de telles puces électroniques sont utilisées 
pour identifier les chiens et les chats lorsque ceux-ci 
s’égarent. Elles sont mêmes employées pour identi-
fier des personnes, mais les puces informatiques ne 
sont pas cette marque. Comment pouvons-nous en 
être sûrs ?

Dans cet article, je parlerai de cette marque mysté-
rieuse, mais j’expliquerai également une marque très 
différente, appelée le signe de Dieu, car c’est à travers 
cette marque ordonnée par Dieu que nous pouvons 
comprendre la marque de la bête.

Puisque l’origine de ce sujet se trouve dans le livre 
de l’Apocalypse, c’est donc la Bible elle-même qui doit 
nous éclairer sur sa signification. 

Le point fondamental pour comprendre cette 
marque est son nom même  : la marque de la bête. 
Il s’agit de la marque de la bête ! Ainsi, toute marque 
qui ne proviendrait pas de la bête –  quelle qu’elle 
soit  – ne peut être sa marque. Par conséquent, 
à moins que les États-Unis, le Canada ou tout autre 
pays ne soient la bête, leurs numéros de sécurité 
sociale ne peuvent pas être cette marque. Les puces 
implantées dans la main ou sur le front ne peuvent 
pas non plus être cette marque, car elles ne pro-
viennent pas de la bête.

Quelle est donc l’identité de cette bête et qu’est-ce 
que sa marque ? 

La recherche commence au deuxième chapitre 
du livre de Daniel, dans l’Ancien Testament. Dieu 
révéla au prophète Daniel la signification du songe 
du roi Nebucadnetsar de Babylone. Dans ce rêve, 
Nebucadnetsar vit une statue représentant un 
homme dont la tête était en or, la poitrine et les bras 
en argent, le ventre et les cuisses en airain et les 
jambes en fer. Notons que les pieds et les orteils de 
cette statue étaient un mélange de fer et d’argile.

La marque 
de la bête : 
une astucieuse 
contrefaçon
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Daniel expliqua au roi que cette statue repré-
sentait quatre royaumes. La tête d’or correspondait 
à l’Empire chaldéen de Nebucadnetsar. L’Histoire 
montre que les trois empires suivants furent l’Empire 
médo-perse, l’Empire gréco-macédonien et l’Empire 
romain. Chacun d’entre eux s’éleva au Moyen-Orient 
et sur le pourtour méditerranéen. 

En quoi tout cela nous concerne-t-il  ? Quel lien 
avec la marque de la bête  ? Cela a des implications 
directes pour vous et moi.

La prophétie de Daniel couvre les siècles allant 
de Nebucadnetsar jusqu’au retour du Sauveur, Jésus-
Christ, lorsqu’Il établira Son Royaume sur cette Terre :

« Dans le temps de ces rois, le Dieu des cieux 
suscitera un royaume qui ne sera jamais détruit, 
et qui ne passera point sous la domination d’un 
autre peuple  ; il brisera et détruira tous ces 
royaumes-là, et lui-même subsistera éternelle-
ment. C’est ce qu’indique la pierre que tu as vue 
se détacher de la montagne sans le secours d’au-
cune main, et qui a brisé le fer, l’airain, l’argile, 
l’argent et l’or. Le grand Dieu a fait connaître 
au roi ce qui doit arriver après cela. Le songe 
est véritable, et son explication est certaine  » 
(Daniel 2 :44-45).

La pierre qui se détache de la montagne «  sans le 
secours d’aucune main », c’est-à-dire de manière sur-
naturelle, est clairement une référence au Messie qui 
reviendra établir un Royaume éternel. Nous voyons 
donc que le Christ reviendra et détruira les empires 
humains en frappant les pieds de cette grande statue 
(verset 34). 

Les historiens s’accordent à dire que l’Empire 
romain prit fin en 476 apr.  J.-C., mais le Christ n’est 
pas revenu et n’a pas établi un royaume mondial à 
cette époque-là. Cette prophétie a-t-elle échoué  ? 
Ou le sujet est-il bien plus vaste que cela  ? La clé se 
trouve dans un examen plus approfondi des jambes de 
fer de ce quatrième royaume, avec ses étranges pieds 
et orteils composés de fer et d’argile.

«  Et comme tu as vu les pieds et les orteils 
en partie d’argile de potier et en partie de fer, 
ce royaume sera divisé  ; mais il y aura en lui 
quelque chose de la force du fer, parce que tu as 

vu le fer mêlé avec l’argile. Et comme les doigts 
des pieds étaient en partie de fer et en partie 
d’argile, ce royaume sera en partie fort et en par-
tie fragile. Tu as vu le fer mêlé avec l’argile, parce 
qu’ils se mêleront par des alliances humaines  ; 
mais ils ne seront point unis l’un à l’autre, 
de même que le fer ne s’allie point avec l’argile » 
(Daniel 2 :41-43). 

Les pieds et les orteils constituent assurément la 
partie de la statue qui existera au retour du Christ. 
Mais comment est-ce possible, puisque Rome est 
tombée il y a plus de 1500 ans ?

Quatre bêtes
Le chapitre  7 de Daniel décrit davantage ces quatre 
empires mondiaux en les représentant comme des 
animaux sauvages. Le premier ressemblait à un lion 
aux ailes d’aigle, le deuxième à un ours, le troisième 
à un léopard à quatre têtes et le quatrième était 
«  terrible, épouvantable et extraordinairement fort  ; 
il avait de grandes dents de fer, il mangeait, brisait, et 
il foulait aux pieds ce qui restait  ; il était différent de 
tous les animaux précédents, et il avait dix cornes  » 
(Daniel 7 :7).

Ces quatre rois, ou royaumes (Daniel 7  :17, 23), 
sortent de la Méditerranée (versets 2-3) et le qua-
trième, comme la statue de Daniel  2, prendra fin 
lorsque le Christ reviendra instaurer un Royaume 
éternel. « Puis viendra le jugement, et on lui ôtera sa 
domination, qui sera détruite et anéantie pour jamais. 
Le règne, la domination, et la grandeur de tous les 
royaumes qui sont sous les cieux, seront donnés au 
peuple des saints du Très-Haut. Son règne est un 
règne éternel, et tous les dominateurs le serviront et 
lui obéiront » (Daniel 7 :26-27, Ostervald).

Une lecture attentive montre qu’il est inutile 
de spéculer sur l’identité de ces animaux, car Dieu 
explique les symboles qu’Il utilise dans la Bible. 
Celle-ci révèle que la statue du rêve de Nebucadnet-
sar représentait quatre royaumes, en commençant 
par le sien. Les quatre animaux dans Daniel 7 repré-
sentent également des rois ou des royaumes, dont le 
quatrième prendra fin juste avant l’établissement du 
Royaume de Dieu. Ainsi, ces quatre animaux repré-
sentent clairement les mêmes royaumes que ceux 
mentionnés dans Daniel 2.
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La bête hétéroclite
À mesure que le temps passe, Dieu révèle davantage de 
détails sur ces royaumes. Examinons à présent la bête 
décrite dans Apocalypse  13. Elle présente les mêmes 
caractéristiques que celles de Daniel  7, mais combi-
nées en une seule créature. Cela s’explique par le fait 
que Jean rapporta les visions qui lui furent données 
à la fin du premier siècle de notre ère, à l’époque de 
l’Empire romain. Les trois premiers royaumes étaient 
tombés et avaient été absorbés par Rome.

« Puis je vis monter de la mer une bête qui avait dix 
cornes et sept têtes, et sur ses cornes dix diadèmes, 
et sur ses têtes des noms de blasphème. La bête que 
je vis était semblable à un léopard  ; ses pieds étaient 
comme ceux d’un ours, et sa gueule comme une gueule 
de lion. Le dragon lui donna sa puissance, son trône, 
et une grande autorité » (Apocalypse 13 :1-2). 

Rome est tombée il y a plus de 1500 ans. Comment 
pourrait-elle donc exister au retour du Christ ? Notez 
que cette bête a sept têtes. Comparez cela avec Daniel 7 
et vous verrez que les quatre animaux réunis pos-
sèdent le même nombre de têtes. Apocalypse 13  :3-5 
explique qu’une des têtes reçut une blessure mortelle 
qui fut guérie. Les trois premiers animaux ayant été 
absorbés par Rome – faisant de la bête d’Apocalypse 13 
la combinaison des quatre animaux de Daniel  7  – la 
seule tête qui aurait pu être guérie est celle de Rome et 
c’est exactement ce que nous trouvons dans l’Histoire.

L’Empire romain s’effondra en 476 apr. J.-C., mais 
il fut restauré, ou « guéri » par Justinien en l’an 554, 
avec le soutien de l’Église catholique romaine. Pour 
comprendre ce qui arriva ensuite, nous devons 
nous reporter à Apocalypse  17, où l’Empire romain 

« guéri » se poursuit. Nous y trouvons une autre bête 
à sept têtes, mais il y a une différence importante 
entre celle-ci et la bête à sept têtes mentionnée dans 
Apocalypse  13. En effet, la bête d’Apocalypse  17 est 
chevauchée par une femme.

«  Puis un des sept anges qui tenaient les 
sept coupes vint, et il m’adressa la parole, en 
disant : Viens, je te montrerai le jugement de la 
grande prostituée qui est assise sur les grandes 
eaux. C’est avec elle que les rois de la terre se 
sont livrés à la débauche, et c’est du vin de sa 
débauche que les habitants de la terre se sont 
enivrés. Il me transporta en esprit dans un 
désert. Et je vis une femme assise sur une bête 
écarlate, pleine de noms de blasphème, ayant 
sept têtes et dix cornes » (Apocalypse 17 :1-3). 

Dans la Bible, l’Église est parfois représentée 
comme une femme (Éphésiens 5  :31-32  ; Apocalypse 
19 :6-9). Dans Apocalypse 17, nous voyons une femme 
déchue, une Église apostate, une Église mère avec des 
filles prostituées (versets  1,  5). La restauration de cet 
Empire romain à sept têtes est dirigée par un système 
religieux impie. Nous apprenons aussi qu’il perdurera 
pendant «  quarante-deux mois  » après sa guérison 
(Apocalypse 13 :5). Notez que l’Écriture utilise couram-
ment le principe «  d’un jour pour une année  » (Ésaïe 
34 :8 ; Ézéchiel 4 :6). En prenant en compte qu’un mois 
prophétique biblique dure 30 jours, alors 42 mois cor-
respondent à 1260 jours, ou années, selon le contexte.

L’Histoire nous apprend que l’Empire romain, 
désormais dirigé par une Église apostate, fut restauré 
par Justinien en l’an 554 de notre ère. Cet Empire 
déclina, mais fut rétabli à quatre reprises. La deuxième 
résurgence eut lieu en l’an 800, lorsque «  le jour de 
Noël, comme Charlemagne [roi des Francs], vêtu de la 
chlamyde et des sandales de patricius Romanus, était 
agenouillé en prière devant l’autel de Saint-Pierre, 
[le pape] Léon exhiba tout à coup une couronne sertie 
de bijoux et la posa sur la tête du roi ».1 

L’Empire se détériora à nouveau, mais il fut 
ravivé une troisième fois sous Otton Ier, dit le Grand. 
«  Comme Charlemagne, Otton reçut son trône grâce 
à la déclaration papale selon laquelle l’Église romaine 
[catholique] avait été le seul électeur impérial depuis 
le début du quatrième siècle […] Ainsi, le Saint-Empire 
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romain était, dans une large mesure, allemand dans 
sa base ethnique et politique, chrétien dans sa jus-
tification morale, et romain dans sa prétention à la 
légitimité et à l’universalité. »2 

Les Empires dirigés par Charles Quint et Napoléon 
représentent les quatrième et cinquième résurgences. 
De la guérison sous Justinien en 554 à la chute de 
Napoléon en 1814, nous avons exactement 1260 ans, 
comme Apocalypse 13 :3-5 l’avait prédit. 

La marque de la bête
Comme nous l’avons mentionné au début de cet article, 
la « marque de la bête » et le « nombre de son nom », 
qui est 666, suscitent un grand intérêt et font l’objet 
d’une multitude d’interprétations. De plus, comme 
nous l’avons souligné, le critère le plus fondamental de 
cette marque est que celle-ci soit « de la bête », d’où la 
longue explication pour clarifier son identité. En effet, 
si une marque ne vient pas de la bête, alors cela ne peut 
pas être la marque de la bête  ! C’est aussi simple que 
cela  ! Pourtant, beaucoup de gens s’enthousiasment 
à chaque nouvelle invention qui affecte l’achat et la 
vente. Le dernier candidat en date fut probablement le 
vaccin contre le Covid-19. Peu importe notre opinion à 
propos de ce vaccin, ce n’est pas la marque de la bête. 

Que savons-nous donc de cette mystérieuse 
marque ? Pour répondre à cette question, nous devons 
nous tourner vers le livre de l’Apocalypse, car c’est 
là qu’elle est mentionnée. Toutefois, nous devons 
d’abord noter que la femme qui chevauche la bête est 
elle-même décrite comme une bête distincte dans 
Apocalypse 13. Après l’apparition de la bête sortant de 
la mer, représentant l’Empire romain, nous lisons aux 
versets suivants : 

«  Puis je vis monter de la terre une autre 
bête, qui avait deux cornes semblables à celles 
d’un agneau, et qui parlait comme un dragon. 
Elle exerçait toute l’autorité de la première 
bête en sa présence, et elle obligeait la terre et 
ses habitants à adorer la première bête, dont la 
blessure mortelle avait été guérie. Elle opérait 
de grands prodiges, jusqu’à faire descendre du 
feu du ciel sur la terre, à la vue des hommes. 
Et elle séduisait les habitants de la terre par 
les prodiges qu’il lui était donné d’opérer en 
présence de la bête, disant aux habitants de la 

terre de faire une image de la bête qui avait été 
blessée par l’épée et qui vivait » (versets 11-14).

Oui, cette bête ressemble au Christ, à un agneau, 
mais elle parle comme le diable, un dragon (Apocalypse 
12  :9). Cela ne devrait pas nous surprendre, car Paul 
nous avertit que Satan a des serviteurs qui se font passer 
pour des ministres du Christ (2 Corinthiens 11 :13-14). 
Cette deuxième bête –  représentant la même entité 
que la prostituée d’Apocalypse 17 – est clairement un 
système religieux qui accomplit de faux miracles en 
lien avec le système romain. 

Lisons à présent les versets cruciaux concernant 
la marque de la bête  : «  Et elle fit que tous, petits et 
grands, riches et pauvres, libres et esclaves, reçoivent 
une marque sur leur main droite ou sur leur front, et 
que personne ne puisse acheter ni vendre, sans avoir la 
marque, le nom de la bête ou le nombre de son nom » 
(Apocalypse 13 :16-17).

Le signe de Dieu pour Son peuple
Quoi qu’il en soit, la marque de la bête est un signe 
de désobéissance. Il ne peut s’agir simplement d’une 
puce informatique ou d’un code-barres. C’est avant 
tout la marque de la bête. Nous lisons également que 
la colère de Dieu s’abat sur ceux qui Lui désobéissent 
(Romains 1  :18  ; Colossiens 3  :5-6) et sur ceux qui 
acceptent la marque de la bête (Apocalypse 16 :2). 

Le diable est un grand faussaire (2  Corinthiens 
11 :3-4, 13-15). Il a contrefait le signe que Dieu donna 
à Son peuple, par conséquent, le peuple de Satan porte 
la marque du diable. Mais quel est donc le signe utilisé 
par Dieu pour identifier Son peuple ?

Dieu conclut une alliance avec Israël par laquelle Il 
a instauré le sabbat du septième jour comme un signe 
entre Lui et Son peuple (Exode 31  :12-17). Certains 
pensent à tort que Jésus a changé le sabbat pour le 
premier jour de la semaine, mais la Bible et l’histoire 
de l’Église originelle montrent que Jésus, les apôtres 
et l’Église de Dieu du premier siècle continuèrent 
d’observer le jour que Dieu avait mis à part des milliers 
d’années avant la naissance de Moïse. C’est l’empereur 
romain Constantin qui, en 321 apr.  J.-C., déclara que 
« le jour vénérable du Soleil » était un temps sacré.3

Dieu déclara également à l’ancien Israël à propos 
des Jours des Pains sans Levain – une des sept Fêtes 
annuelles qu’Il donna à l’humanité, et que Jésus et 
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l’Église originelle observèrent (1 Corinthiens 5 :7-8) : 
«  Ce sera pour toi comme un signe sur ta main et 
comme un souvenir entre tes yeux, afin que la loi de 
l’Éternel soit dans ta bouche » (Exode 13 :9, 16).

Tout comme la marque de la bête doit être appo-
sée sur le front et sur la main, les Jours saints de 
Dieu doivent être apposés sur le front et sur la main. 
Le front représente notre façon de penser et la main 
représente nos actions. Ces deux signes symboliques 
ne doivent pas être compris comme des marques litté-
ralement imprimées ou physiquement présentes sur 
la main ou le front.

Daniel  7 parle également de ce système religieux 
apostat (versets 19-21). En parlant de la corne qui avait 
« une plus grande apparence que les autres », c’est-à-
dire la femme qui chevauche la bête, nous lisons que 
ce système «  prononcera des paroles contre le Très-
Haut, il opprimera les saints du Très-Haut, et il espé-
rera changer les temps et la loi  ; et les saints seront 
livrés entre ses mains pendant un temps, des temps, et 
la moitié d’un temps » (verset 25). 

Beaucoup confondent la marque de la bête avec les 
méthodes potentielles pour la mettre en application. 
L’empereur Constantin imposa la marque à ses sujets 
et tous ceux qui la refusèrent payèrent un lourd tribut. 
Le «  christianisme  » dominant a continué à l’impo-
ser, avec plus ou moins d’intensité selon les époques. 
Songez aux lois concernant la fermeture des com-
merces le dimanche.

Une chose est claire  : cette marque, représentant 
une tentative de changer les temps et la loi, sera à 
nouveau appliquée. Les moyens pour la mettre en 
œuvre seront peut-être la reconnaissance de l’iris, la 
reconnaissance faciale ou une autre manière de prou-
ver son identité, mais la méthode employée pour faire 
appliquer la marque de Satan de désobéissance aux 
lois divines n’est pas la marque elle-même.

N’oubliez pas les dix orteils
Daniel 2 et 7, ainsi qu’Apocalypse 13 et 17, montrent 
une progression de quatre grands empires depuis 
Nebucadnetsar jusqu’au retour du Christ. Nous 
lisons dans Apocalypse 17 :9-10 : « Les sept têtes sont 
sept montagnes, sur lesquelles la femme est assise 

[Rome est bâtie sur sept collines]. Ce sont aussi sept 
rois  : cinq sont tombés [les “résurgences de l’Empire 
entre 554 et 1814 apr. J.-C.”], un existe [les puissances 
de l’Axe sous Hitler et Mussolini], l’autre n’est pas 
encore venu, et quand il sera venu, il doit rester peu de 
temps. » Ce dernier roi n’est pas encore apparu. 

« Les dix cornes que tu as vues sont dix rois, 
qui n’ont pas encore reçu de royaume, mais qui 
reçoivent autorité comme rois pendant une 
heure avec la bête. Ils ont un même dessein, 
et ils donnent leur puissance et leur autorité 
à la bête. Ils combattront contre l’Agneau, et 
l’Agneau les vaincra, parce qu’il est le Seigneur 
des seigneurs et le Roi des rois, et les appelés, les 
élus et les fidèles qui sont avec lui les vaincront 
aussi » (Apocalypse 17 :12-14). 

Ces rois, ces dirigeants ou ces nations apparaîtront 
en Europe. Ensemble, ils auront la force militaire et 
économique du fer. Mais, comme le révèle le songe de 
Nebucadnetsar, cette union éphémère, composée de 
dix orteils, sera hétérogène, comme du fer et de l’argile. 

Lorsque la résurgence finale de l’Empire romain 
prendra forme, elle fera respecter une fois encore, 
avec le soutien de la grande Église apostate, le décret 
de Constantin publié en 321 apr. J.-C. qui imposait de 
se reposer pendant « le jour vénérable du Soleil ». Elle 
le fera peut-être sous couvert d’affermir les familles, 
de sauvegarder la planète, de la responsabilité sociale 
ou de la sécurité publique, mais quel que soit le motif 
employé pour la justifier, ne vous méprenez pas  : la 
mise en vigueur de la marque de la bête est imminente !

Pour obtenir une explication plus complète 
et comprendre la signification du nombre  666, 
commandez un exemplaire gratuit de notre brochure 
La bête de l’Apocalypse ou lisez-la en ligne. MD

1 Histoire de la civilisation, Will Durant, “L’âge de la foi”, volume 11, 
éditions Rencontre, page 209, traduction Jacques Marty
2 The Holy Roman Empire in the Middle Ages,  
Robert Herzstein, éditions Heath, page viii 
3 History of the Christian Church,  
Philip Schaff, volume 2, page 380
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OhCanada!
Une fondation
solide

Lorsque Dieu créa notre planète, Il sépara 
la terre de l’eau, établissant une distinc-
tion claire entre les deux. Bien que les êtres 
humains aient appris à construire des bateaux 
pour traverser les étendues d’eau, l’immense 

majorité d’entre eux vit sur la terre ferme. Toutes 
les eaux de la Terre ne sont pas identiques. Il existe de 
l’eau douce ou salée. De même, toutes les terres de 
notre planète ne sont pas identiques. 

Dieu donna au Canada une grande variété de terres : 
forêts pluviales, déserts, montagnes, collines, vallées 
et plaines. Il créa cette diversité intentionnellement et 
dans un but précis. David, roi de l’ancien Israël, s’était 
émerveillé  : «  Que tes œuvres sont en grand nombre, 
ô Éternel ! Tu les as toutes faites avec sagesse. La terre 
est remplie de tes biens » (Psaume 104 :24). Dieu inspira 
Moïse à écrire : « Dieu vit tout ce qu’il avait fait et voici, 
c’était très bon » (Genèse 1 :31). Le Canada présente une 
remarquable diversité en termes de climat, de topogra-
phie, de terrain, de flore et de faune. Cette diversité est 
source de défis, mais aussi de grandes bénédictions. 
Cela a influencé la répartition des habitants du pays, 
posant les bases de la prospérité et de la croissance.

Un grand pays, une petite population
Avec 9985 millions de km², le Canada est le deuxième 
plus grand pays du monde par la superficie totale de ses 
terres et de ses eaux. En ne comptant que la superfi-
cie terrestre, il est le quatrième plus grand pays, avec 
9094 millions de km². Il est indéniable que le Canada 
est immense ! 

Pourtant, le Canada n’est pas très peuplé avec un 
peu plus de 40  millions d’habitants, plaçant le pays 
au 36ème rang mondial.1 La densité démographique du 

Canada est d’environ quatre personnes par km², une 
des plus faibles au monde. Mais ce calcul néglige le 
fait que près de la moitié de la population du Canada 
vit dans une zone de 230.000  km², située dans le 
corridor Québec-Windsor, représentant à peine 2,5% 
de la superficie totale du pays, où la densité moyenne de 
la population est de 82 personnes par km².

Pourquoi, dans un pays aussi vaste, autant de 
citoyens sont-ils regroupés dans une même région  ? 
La réponse n’est pas que les Canadiens ont besoin de 
se serrer les uns contre les autres pour se réchauffer, 
bien que certaines régions du Canada soient effective-
ment glaciales à certaines périodes de l’année et que 
d’autres le soient en permanence. La raison principale 
n’est pas la température, mais un élément géogra-
phique. Une caractéristique géographique en particulier 
est à l’origine de la répartition insolite de la population 
du Canada et d’une grande partie de sa richesse.

Une plaque rocheuse
En se dirigeant vers l’est, depuis les vastes prairies 
du centre du pays, un changement de terrain notable 
s’opère à proximité de la frontière est du Manitoba. 
Vous n’y trouverez plus de prairies, de terres agricoles et 
de petites communautés de fermiers. Le terrain devient 
accidenté et rocailleux, tandis que la végétation dimi-
nue. Bienvenue sur le magnifique plateau laurentien, 
dont le sol est formé par une partie visible de l’écorce 
terrestre. C’est aussi la plus grande masse de roche pré-
cambrienne exposée au monde.

Le plateau laurentien s’étend sur huit millions de km² 
de roches ignées et métamorphiques qui forment le cœur 
du continent nord-américain. Depuis le Labrador à l’est, 
il s’étend vers l’ouest à travers le Canada pour inclure la 
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majeure partie du Québec, une grande partie de l’Ontario 
et du Manitoba, le tiers nord de la Saskatchewan, l’extré-
mité nord-est de l’Alberta, la moitié est des Territoires 
du Nord-Ouest et la majeure partie du Nunavut. Puisque 
la plus grande partie (cinq millions de km²) du plateau 
laurentien se trouve sur le territoire du Canada, représen-
tant la moitié de la superficie du pays, il est appelé à juste 
titre le « bouclier canadien ». Ses extrémités débordent 
sur le territoire des États-Unis et du Groenland. 

Un sol productif sur un terrain relativement plat est 
essentiel pour mettre en œuvre l’agriculture nécessaire 
à une forte densité de population. La plupart des ter-
ritoires émergés de la planète sont recouverts d’une 
couche de terre dont l’épaisseur varie de quelques 
centimètres à plusieurs mètres. Le sol d’une grande 
partie du bouclier canadien se situe à l’extrémité basse 
de cette fourchette et la terre y est souvent pierreuse, 
mal drainée et peu fertile. De plus, le terrain comporte 
de nombreux affleurements escarpés et des collines de 
roches solides, vestiges d’anciennes montagnes. Le bou-
clier canadien contient peu de terres arables propices à 
l’agriculture ou à l’élevage.

La productivité agricole du bouclier canadien est 
faible, mais ce n’est pas la seule raison expliquant le 
faible peuplement de cette région du Canada. Le bou-
clier canadien est principalement formé de granit, une 
des matières les plus dures. Il fait d’excellent plans de 
travail dans les cuisines, mais il est extrêmement diffi-
cile de construire sur cette roche. Creuser une tranchée 
ou un trou suffisamment profond dans le bouclier cana-
dien nécessite l’emploi de dynamite. Les maisons, les 
routes, les réseaux d’égouts et les autres infrastructures 
nécessaires au maintien d’une population nombreuse 
sont non seulement coûteux et difficiles à construire, 
mais aussi à entretenir, car il faut travailler un matériau 
particulièrement dur.

Des ressources fabuleuses
Bien que les terres du bouclier canadien ne conviennent 
pas à l’agriculture à grande échelle et soient difficiles à 
travailler, elles ne sont pas totalement stériles. En raison 
de la faible profondeur du pergélisol (ou permafrost), la 
végétation dans la partie nord du bouclier canadien est 
minimale et les arbres qui parviennent à pousser sont 
généralement rabougris. En revanche, de vastes forêts 
boréales, l’écosystème dominant du bouclier canadien, 
se sont développées dans les parties centrale et méri-
dionale. Les conifères et les feuillus abondent  : pins, 
épinettes, sapins, cèdres, pruches, peupliers, trembles, 

bouleaux, frênes et érables. Un véritable trésor de bois 
mou et de bois dur.

Le bouclier canadien contient également de grandes 
quantités de minerais tels que l’or, l’argent, le nickel, 
le cuivre, l’amiante, le zinc, le fer, l’uranium, le cobalt, 
le palladium et le diamant (découvert plus récem-
ment). L’exploitation minière commerciale a débuté 
au 19ème siècle et a largement contribué au développe-
ment économique du Canada. La production minérale 
du Canada était évaluée à 55,5  milliards de dollars en 
2021, provenant principalement du bouclier canadien. 
Rien que pour l’or, la production était de 223 tonnes, 
estimé à 13,7 milliards de dollars, ce qui fait du Canada 
le quatrième producteur mondial de ce métal précieux.2

Une autre ressource naturelle du bouclier canadien 
est sans doute plus précieuse que le bois ou les mine-
rais : c’est une grande réserve d’eau douce. Des dizaines 
de milliers de lacs, petits et grands, se trouvent dans la 
région du bouclier canadien. Ces lacs constituent un 
habitat pour les poissons, une source d’eau potable pour 
les humains et les animaux, des zones de loisirs et des 
opportunités de production d’énergie hydroélectrique.

Solide et sûr
Seulement 10% de la population du pays vit sur le bou-
clier canadien, car ce plateau rocheux qui recouvre la 
moitié du pays n’est pas idéal pour l’habitat humain. Bien 
que ce ne soit pas le meilleur endroit pour établir une 
ferme ou une ville, il n’est en aucun cas vide et déser-
tique. Il renferme un éventail incroyable de ressources 
naturelles qui constitue la base physique solide sur 
laquelle l’économie du pays a été construite. Le bouclier 
canadien est une « très bonne » bénédiction de Dieu.

En tant que disciples du Christ, nous devons nous aussi 
avoir des fondations solides, en nous efforçant d’obéir à 
notre Sauveur (Luc 6 :46 ; Jean 14 :15). Jésus-Christ a dit 
à Ses disciples de bâtir leurs fondations spirituelles sur 
le roc (Matthieu 7 :24-27). Mais contrairement au granit 
difficile à travailler du bouclier canadien, notre Rocher est 
Jésus-Christ (1 Corinthiens 10 :4). Une fondation physique 
solide n’est viable que si elle est accompagnée d’une fon-
dation spirituelle solide bâtie sur le Christ, la seule pierre 
angulaire spirituelle éprouvée et précieuse sur laquelle 
nous devons construire (Ésaïe 28 :16).

— Gary Molnar

1 “La population canadienne atteint 40 millions”,  
Statistique Canada, 9 juin 2023 ; PopulationData.net
2 “Faits sur l’or”, Canada.ca, 17 février 2023
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Des masques et des costumes grotesques, 
des images terrifiantes de monstres de 
cinéma, des friandises en forme de crâne 
et des citrouilles sculptées, des offrandes 

pour les morts dans les cimetières… Cette année 
encore, des millions de gens dans le monde célébre-
ront Halloween, la Toussaint et le Jour des morts. 
En ferez-vous partie ?

La plupart des gens savent désormais que les ori-
gines de la fête d’Halloween proviennent d’anciennes 
traditions antérieures à la venue de Jésus-Christ, 
mais ils n’ont aucun état d’âme à prendre part à ces 
célébrations basées sur des superstitions morbides 
préchrétiennes. Que devraient faire les vrais chrétiens 
de nos jours ?

Savez-vous quelles étaient les anciennes traditions 
d’Halloween ? 

«  Les deux principales caractéristiques de 
l’ancien Halloween étaient d’allumer des feux 
de joie et de croire que parmi toutes les nuits 
de l’année, c’était celle au cours de laquelle 
les fantômes et les sorcières étaient le plus 
susceptible d’errer […] Selon une croyance 
druidique, Samain, le seigneur de la mort, 
rassemblait la veille de cette fête les âmes 
méchantes qui avaient été condamnées pen-
dant les douze mois écoulés à habiter dans des 
corps d’animaux. »1

Comment des gens se disant chrétiens ont-ils com-
mencé à suivre ces pratiques celtes ? En 610 apr. J.-C., 
le pape Boniface  IV établit la fête de tous les saints 
martyrs, chaque 13 mai. En l’an 835, le pape Grégoire 
IV déplaça la date de cette célébration au 1er novembre 
et il lui attribua le nom de « tous saints » (Toussaint) 
en l’honneur des catholiques martyrs morts pour être 
restés fidèles à leur religion.

Quelles pratiques sont associées à ce jour  ? Dans 
certains pays catholiques, une tradition populaire 
affirme toujours que les morts reviennent à leur domi-
cile une fois par an à cette époque de l’année.

« De nos jours, aux Philippines, des milliers 
de plats sont préparés avec affection pour des 
personnes qui ne peuvent pas les consommer. 
Chaque 1er novembre, au cours de la Toussaint, 
les cimetières de tout le pays sont inondés de 
personnes apportant les plats favoris de leurs 
proches décédés. »2

Le 2 novembre, la «  commémoration de tous les 
défunts fidèles  » est basée sur la doctrine catholique 
disant que « les âmes des fidèles qui n’ont pas été puri-
fiées des péchés véniels à leur mort ou qui n’ont pas 
expié leurs transgressions passées, ne peuvent pas 
obtenir la vision béatifique, mais qu’elles pourraient 
l’être par la prière et par le sacrifice de la messe ».3 Cela 
sous-entend que les vivants pourraient améliorer 
d’une manière ou d’une autre la condition des morts 
au travers de ces cérémonies.

par Rod McNair

Adorerez-vous 
la mort ?



Septembre-Octobre 2023  |  Le Monde de Demain  13

ADOREREZ-VOUS LA  MORT  ?

Toutes ces « fêtes de la mort » sont basées sur un 
thème central : communier avec les morts, les apaiser, 
les servir, voire les adorer. Mais de telles pratiques 
sont-elles basées sur la Bible ? Les chrétiens devraient-
ils les observer ? Que déclare Dieu à ce sujet ?

Où sont les morts ? 
De nombreuses religions de l’Antiquité supposaient 
que les morts se trouvaient ailleurs que dans leur 
tombe. De nos jours, beaucoup de gens supposent que 
les âmes des morts se trouvent au paradis, en enfer ou 
au purgatoire. Cependant, la Bible déclare sans amba-
ges où se trouvent réellement les morts !

Notez ce que l’apôtre Pierre déclara pendant la 
Pentecôte : 

«  Hommes frères, qu’il me soit permis de 
vous dire librement, au sujet du patriarche 
David, qu’il est mort, qu’il a été enseveli, et que 
son sépulcre existe encore aujourd’hui parmi 
nous […] Car David n’est point monté au ciel  » 
(Actes 2 :29, 34).

David n’est pas monté au ciel  ! Des siècles après 
la mort de David, l’apôtre Pierre confirma qu’il était 
toujours dans la tombe où il avait été enseveli, en 
attendant la résurrection  ! Quel contraste entre les 
paroles de Pierre et la croyance erronée, tellement 
ancrée chez les chrétiens actuels, que les saints nous 
observent depuis les cieux !

Mais alors, que font les morts  ? La réponse n’a 
rien de mystérieux ni de fantomatique. Les morts 
«  dorment  » dans leur tombe. Ils sont inconscients 
en attendant d’être ressuscités. Que se passera-t-il 
lorsque les véritables chrétiens seront ressuscités  ? 
L’apôtre Paul a expliqué : 

«  Car le Seigneur lui-même, à un signal 
donné, à la voix d’un archange, et au son de la 
trompette de Dieu, descendra du ciel, et les 
morts en Christ ressusciteront premièrement. 
Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, 
nous serons tous ensemble enlevés avec eux 
sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans 
les airs, et ainsi nous serons toujours avec le 
Seigneur. Consolez-vous donc les uns les autres 
par ces paroles » (1 Thessaloniciens 4 :16-18).

Le fait de comprendre la vérité au sujet de la mort 
et de la résurrection, telle qu’enseignée dans la Bible, 
est un immense encouragement. Nous ne devons pas 
être déprimés ou troublés à cause des superstitions 
effrayantes générées par les « fêtes de la mort ».

Communiquer avec les morts ?
Si les morts sont inconscients dans leur tombe 
–  et non des esprits désincarnés dans les cieux ou 
ailleurs  – pouvons-nous communiquer avec eux  ? 
Pendant le « Jour des morts », les défunts reviennent-
ils vers leur famille encore en vie, comme certains 
le croient ? Que dit la Bible à ce sujet ?

Salomon écrivit que «  les vivants, en effet, savent 
qu’ils mourront  ; mais les morts ne savent rien  » 
(Ecclésiaste 9  :5). Lorsque le roi David implora Dieu 
de le sauver d’un danger, il Lui rappela : « Car dans la 
mort on ne se souvient point de toi  ; qui te célébrera 
dans le Sépulcre ? » (Psaume 6 :6, Ostervald). Salomon 
et David comprenaient que les êtres humains cessent 
d’être conscients lorsqu’ils meurent.

Le récit biblique de la séance de spiritisme du roi 
Saül trouble parfois les lecteurs qui se posent des 
questions sur l’existence des esprits après la mort. Au 
premier abord, nous pourrions croire que la voyante 
invoqua l’esprit de Samuel, à la demande de Saül 
(1 Samuel 28 :8-15). Mais cette voyante fit-elle vraiment 
revenir Samuel  ? Les Écritures expliquent que Saül 
«  comprit  », ou déduisit, qu’il s’agissait de Samuel 
(verset  14). Mais la description de la voyante men-
tionnait seulement «  un vieillard […] enveloppé d’un 
manteau  » –  décrivant un esprit impur qui avait une 
apparence semblable à Samuel. Les Écritures montrent 
que des esprits de mensonge sortent dans le but de 
séduire, comme celui qui séduisit Saül (1 Rois 22 :22-23).

La Bible montre clairement que nous ne pou-
vons pas communiquer avec les morts. Ils n’ont 
pas conscience que des offrandes et des présents 
sont déposés sur leur tombe. Ils n’entendent pas les 
prières qui leur sont adressées et celles-ci ne leur 
apportent rien.

Il est vrai que nous avons hâte de revoir, à la résur-
rection, nos proches et nos amis qui sont décédés ; et il 
est tout à fait approprié « d’honorer la mémoire » d’un 
proche ou d’un ami pendant ses obsèques, notamment 
pour sa famille qui porte le deuil. Cependant, ce n’est 
pas en déposant des bibelots sur les tombes de nos 
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parents ou de nos grands-parents, ni en espérant que 
leur esprit visite notre maison, que nous «  honorons 
leur mémoire  », mais plutôt en suivant leurs ins-
tructions et leur exemple positif, ainsi qu’en rendant 
hommage à la bonne réputation qu’ils ont établie 
de leur vivant.

Un divertissement sain et amusant ?
Certains diront  : «  Je ne crois pas vraiment à toutes 
ces balivernes. Je veux juste m’amuser pendant ce 
jour.  » Y a-t-il vraiment quelque chose de mauvais 
dans les traditions actuelles d’Halloween  ? Y a-t-il 
un problème avec les fêtes costumées, les histoires 
macabres et les distributions de friandises ? Devrions-
nous nous amuser des représentations de « gobelins » 
qui surplombent les clients dans les grands magasins ? 
Après tout, personne ne prend vraiment au sérieux ces 
objets « effrayants », n’est-ce pas ?

En fait, cette approche même est déjà une partie 
du problème, car le monde des esprits doit être pris au 
sérieux. C’est un monde réel et dangereux pour ceux 
qui n’y prennent pas garde. Pourtant, les dangers de 

l’occultisme sont souvent relégués au rang de simple 
divertissement, comme si nous pouvions y jouer sans 
danger tant que nous « sommes dans l’ambiance » !

Des millions de gens font cela. Des décorateurs 
d’intérieur, comme Martha Stewart, donnent même 
des conseils sur la façon d’arranger l’entrée de votre 
maison avec des citrouilles scintillantes afin de créer 
une atmosphère lugubre. 

«  L’excitation à la veille d’Halloween est 
envoûtante, l’atmosphère est imprégnée des 
lumières, des peurs et des sons liés à la nuit […] 
Nous voulons prendre les esprits phosphores-
cents de ce jour de fête à leur propre jeu, dis-
siper leur menace en utilisant la même palette 

de couleurs orangées et les clairs-obscurs qu’ils 
utilisent pour nous effrayer. »4

Cependant, Dieu nous dit de prendre au sérieux les 
interactions avec le monde des esprits. Il ne nous dit 
pas de suivre les versions modernes des anciens rites 
druidiques. Au contraire, Il nous dit  : «  Soumettez- 
vous donc à Dieu ; résistez au diable, et il fuira loin de 
vous » (Jacques 4 :7). Dieu nous conseille de connaître 
les astuces de Satan afin de pouvoir éviter ses pièges 
(2  Corinthiens 2  :11). Les Écritures nous rappellent 
que les vrais disciples de Jésus-Christ luttent « contre 
les dominations, contre les autorités, contre les 
princes de ce monde de ténèbres, contre les esprits 
méchants dans les lieux célestes » (Éphésiens 6 :12).

Voies divines  
ou festivités païennes ?
Halloween célèbre la malveillance. C’est une époque 
où «  toutes les inhibitions disparaissent  [et] toutes 
les règles sont suspendues » : 

«  Halloween conserve de nom-
breux jeux et rituels de l’ère pré-
chrétienne dans ses festivités. Les 
jeux utilisent des pommes, des 
costumes et des récompenses dont 
les enfants se réjouissent à chaque 
Halloween […] Les déguisements 
permettant de se camoufler et les 
lanternes en forme de citrouille 
fournissent la couverture par-

faite sous laquelle il est possible de prendre sa 
revanche contre un ennemi. Halloween devient 
donc une époque inévitable et acceptable pour 
régler de vieux comptes au moyen de la tradi-
tion “des bonbons ou un sort”, un jeu désormais 
très populaire chez de nombreux enfants. »5

Dieu approuve-t-Il de telles festivités  ? L’apôtre 
Pierre expliqua que les disciples du Christ doivent 
abandonner les modes de vie contraires à la voie 
divine  : «  C’est assez, en effet, d’avoir dans le temps 
passé accompli la volonté des païens, en marchant 
dans le dérèglement, les convoitises, l’ivrognerie, les 
orgies, et les idolâtries criminelles  » (1  Pierre 4  :3). 
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L’occultisme est souvent relégué au rang 
de simple divertissement, mais le monde 
des esprits doit être pris au sérieux, car 
c’est un univers réel et très dangereux.
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Jouer de la harpe, se prélasser sur des nuages 
célestes, se reposer béatement dans une 
retraite permanente… C’est ainsi que des 
millions de personnes s’attendent à passer 

l’éternité après leur mort. Cela peut sembler paisible, 
mais est-ce biblique  ? Jésus-Christ a promis un ave-
nir bien différent aux chrétiens. Dans le célèbre ser-
mon sur la montagne, Il a proclamé : « Heureux ceux 
qui sont humbles, car Dieu leur donnera la terre en 
héritage » (Matthieu 5 :5, Semeur).

Hériterez-vous donc la Terre  ? Voulez-vous rece-
voir la récompense promise par le Sauveur  ? Et que 
signifie vraiment « hériter la Terre » ?

De la confusion au sujet de l’avenir
Selon un sondage Ipsos effectué en mai  dernier, 52% 
des gens dans le monde croient au paradis, contre seule-
ment 31% des Français et 22% des Belges. Quant à l’enfer, 
41% des gens dans le monde y croient, contre 25% des 
Français et 16% des Belges.1 Mais vous serez peut-être 
surpris d’apprendre que la plupart de ceux qui croient 
au ciel et à l’enfer ne comprennent ni ces concepts, ni ce 
que Jésus a promis à ceux qui Lui sont fidèles. 

Le plan de Dieu consiste-t-il simplement à 
«  monter au ciel  » après votre mort  ? Ou serez-vous 
ressuscité pour une récompense en lien avec la Terre ? 
Jésus n’en faisait pas mystère. Voici ce qu’Il déclara : 

«  Voyant la foule, Jésus monta sur la mon-
tagne  ; et, après qu’il se fut assis, ses disciples 
s’approchèrent de lui. Puis, ayant ouvert la 
bouche, il les enseigna, et dit  : Heureux les 
pauvres en esprit, car le royaume des cieux est 
à eux ! Heureux les affligés, car ils seront conso-
lés  ! Heureux les débonnaires [les humbles], 
car ils hériteront la terre ! » (Matthieu 5 :1-5).

Si vous lisez attentivement ce passage, vous verrez 
que Jésus a promis à Ses fidèles disciples le Royaume 
des cieux et non un royaume dans les cieux. Consi-
dérez l’exemple suivant  : la monarchie britannique 
s’appelle la maison de Windsor. Cependant, elle ne se 
trouve pas uniquement dans la ville de Windsor, près 
de Londres. Elle règne sur plusieurs nations partout 
dans le monde. De la même manière, le Royaume des 
cieux s’étend depuis les cieux mais exerce son autorité 
sur la Terre. 

Comme nous allons le voir, lorsque Jésus-Christ 
reviendra, Il fera de Jérusalem, sur la Terre, la capitale 
de Son Royaume. À Son retour, ceux qui Lui auront 
fidèlement obéi recevront en héritage un poste de 
dirigeant, afin de servir dans ce Royaume, sous Son 
autorité. Jésus leur dira alors : « Venez, vous qui êtes 
bénis de mon Père, possédez en héritage le royaume 
qui vous a été préparé dès la fondation du monde  » 
(Matthieu 25 :34, Ostervald).

Un Royaume ou une calamité ?
Jésus nous a appris à prier : « Que ton règne vienne » 
(Matthieu 6  :10). Il ne nous a pas dit de prier  : 
« Emmène-nous dans le ciel. » Pourquoi notre Sauveur 
nous enseigna-t-Il à prier pour que le Royaume de 
Dieu soit établi sur la Terre ? Parce que notre monde 
souffre des péchés de l’humanité. Songez aux dizaines 
de millions de personnes qui sont mortes au siècle 
dernier, à la suite des guerres ou des génocides. Alors 
que j’écris ces lignes, plus d’une vingtaine de guerres 
font rage entre des nations ou des peuples à travers 
le monde. Suite à l’apparition des armes nucléaires, 
nous ne pouvons plus prendre pour acquis qu’une 
guerre régionale restera confinée dans un secteur géo-
graphique restreint. Avec les missiles téléguidés, les 
communications spatiales et les bombes intelligentes, 
ainsi que les alliances mondiales qui contrôlent le 
mouvement des armes, deux nations européennes en 

par Richard Ames

L a  T e r r e
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guerre peuvent mettre en danger la planète entière, 
comme le montre l’inquiétude mondiale suscitée par 
la guerre entre la Russie et l’Ukraine.

Cela signifie-t-il que notre monde soit déjà entré 
dans la «  grande tribulation  » annoncée par Jésus-
Christ  ? Les quatre cavaliers de l’Apocalypse ont-ils 
commencé leur chevauchée prophétique ? 

Non, pas encore, mais il s’agit de la direction 
inquiétante vers laquelle nous nous dirigeons. Jésus a 
prévenu que « si ces jours n’étaient abrégés, personne 
ne serait sauvé » (Matthieu 24 :22).

Ceux qui craignent l’escalade des conflits régionaux 
en cours ne se trompent pas. Les tendances militaires 
actuelles, si elles ne sont pas contrôlées, conduiront 
notre planète à l’anéantissement total. Mais Jésus-
Christ interviendra pour mettre fin aux guerres et à la 
nature belliqueuse de l’humanité, avant que nous ne 
nous détruisions nous-mêmes.

Et contrairement à l’idée d’une retraite éternelle 
dans un paradis idyllique, les véritables disciples 
auront un travail à accomplir. Si nous sommes fidèles 
à Dieu jusqu’à la fin, Jésus-Christ nous fera «  rois et 
sacrificateurs à notre Dieu  ; et nous régnerons sur la 
terre  » dans Son Royaume à venir (Apocalypse 5  :10, 
Ostervald).

Sous la direction juste du Christ, Ses fidèles dis-
ciples régneront sous l’autorité de leur Sauveur, 
enseignant au monde le véritable mode de vie. Toutes 
les nations de la Terre viendront à Jérusalem pour 
apprendre le chemin de la paix. La Bible nous dit que 
la Terre entière apprendra à observer les mêmes Fêtes 
bibliques que celles observées par Jésus et les apôtres : 
« Tous ceux qui resteront de toutes les nations venues 
contre Jérusalem monteront chaque année pour ado-
rer le roi, l’Éternel des armées, et pour célébrer la fête 
des tabernacles » (Zacharie 14 :16).

Oui, toutes les nations de la Terre adoreront le Roi. 
Quand cela aura-t-il lieu ? Quand les chrétiens fidèles 
hériteront-ils le Royaume  ? La grande résurrection 
de ceux qui auront obéi à Dieu aura lieu au retour 
du Christ :

«  Car le Seigneur lui-même, à un signal 
donné, à la voix d’un archange, et au son de la 
trompette de Dieu, descendra du ciel, et les 
morts en Christ ressusciteront premièrement. 
Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, nous 

serons tous ensemble enlevés avec eux sur des 
nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, 
et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur » 
(1 Thessaloniciens 4 :16-17).

Se préparer pour le Royaume de Dieu
De nos jours, les vrais chrétiens se préparent pour 
leur poste de service à venir. Jésus enseigna que le 
plus grand objectif d’un chrétien est de chercher 
premièrement le Royaume de Dieu et Sa justice 
(Matthieu 6 :33). Cette recherche conduira à une posi-
tion de service dans le Royaume de Dieu, lorsque les 
chrétiens ressuscités aideront leur Sauveur à apporter 
la justice aux habitants de notre planète.

Comme Jésus l’a dit, les humbles hériteront la 
Terre. Il régnera sur toutes les nations en tant que 
Roi des rois et Seigneur des seigneurs. Les chrétiens 
fidèles l’aideront à régner sur les nations. Mes amis, 
Dieu appelle de nombreuses personnes à Le servir et 
à servir Son Œuvre, à se préparer à servir dans Son 
Royaume à venir en tant que rois et sacrificateurs. 
«  Heureux et saints ceux qui ont part à la première 
résurrection  ! La seconde mort n’a point de pouvoir 
sur eux  ; mais ils seront sacrificateurs de Dieu et de 
Christ, et ils régneront avec lui pendant mille ans  » 
(Apocalypse 20 :6). Ces mille ans sont souvent appelés 
le « Millénium » – ces dix siècles inaugurant le règne 
éternel du Christ.

Tout royaume possède un dirigeant, un territoire, 
des sujets et des lois. Le Souverain du Royaume de 
Dieu sur Terre sera Jésus-Christ. Il sera le Roi des rois 
et les véritables chrétiens ressuscités L’assisteront en 
tant que rois et sacrificateurs. Sur quel territoire ce 
royaume sera-t-il établi ? La Terre, d’où Jésus-Christ 
régnera depuis Jérusalem. «  Ainsi parle l’Éternel  : 
Je retourne à Sion, et je veux habiter au milieu de 
Jérusalem. Jérusalem sera appelée ville fidèle, et la 
montagne de l’Éternel des armées montagne sainte » 
(Zacharie 8 :3).

En fait, la ville portera un autre nom. À cette 
époque-là, « le nom de la ville sera : l’Éternel est ici » 
(Ézéchiel 48  :35), Yahvé Shâm en hébreu. Lorsque le 
Christ reviendra pour établir le Royaume de Dieu, 
Son territoire sera la Terre. Qui seront les sujets de 
ce Royaume  ? Toutes les nations de la planète. Nous 
lisons que «  l’Éternel sera roi de toute la terre  » 
(Zacharie 14 :9).
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Sous la loi de Dieu 
Les sujets vivant sous l’autorité du Christ seront des 
êtres humains physiques, des personnes vivant sur la 
Terre pendant le Millénium, et ils seront gouvernés 
par la loi de Dieu. 

« Il arrivera, dans la suite des temps, que la 
montagne de la maison de l’Éternel sera fondée 
sur le sommet des montagnes, qu’elle s’élèvera 
par-dessus les collines, et que toutes les nations 
y afflueront. Des peuples s’y rendront en foule, 
et diront : Venez, et montons à la montagne de 
l’Éternel, à la maison du Dieu de Jacob, afin qu’il 
nous enseigne ses voies, et que nous marchions 
dans ses sentiers. Car de Sion sortira la loi, et de 
Jérusalem la parole de l’Éternel » (Ésaïe 2 :2-3).

Il est choquant de constater que tant de per-
sonnes se disant chrétiennes rejettent la vérité de 
la loi divine, cette loi qui apportera la paix à notre 
monde sous la direction du Christ. La loi divine est 
bien supérieure aux lois humaines, qui sont souvent 
contradictoires et injustes. 

J é s u s  n o u s  e n s e i g n a  à  o b s e r v e r  l e s  D i x 
Commandements. Souvenez-vous de Son exhor-
tation  : «  Si tu veux entrer dans la vie, observe les 
commandements » (Matthieu 19 :17), puis Il énonça 
quelques-uns des Dix Commandements. Il ampli-
fia également ces commandements dans le sermon 
sur la montagne, les rendant plus contraignants, en 
expliquant par exemple que regarder une personne 
avec convoitise revenait à commettre le péché de 
l’adultère (Matthieu 5 :27-28).

Cependant, il ne s’agira pas d’un règne dur et 
oppressif. Celui-ci apportera la paix et le bonheur 
à tous les habitants de la Terre lorsqu’ils obéiront à 
leur Roi. Nous lisons que le Christ « sera le juge des 
nations, l’arbitre d’un grand nombre de peuples. De 
leurs glaives ils forgeront des hoyaux, et de leurs 
lances des serpes  : une nation ne tirera plus l’épée 
contre une autre, et l’on n’apprendra plus la guerre » 
(Ésaïe 2 :4).

C’est le message de l’Évangile, la bonne nouvelle du 
Royaume de Dieu. Pourtant, combien de gens se disant 
chrétiens le comprennent vraiment ? Des millions de 
personnes croient qu’elles iront au paradis ou en enfer 
lorsqu’elles mourront. Est-ce vrai ?

L’âme peut-elle mourir ?
L’apôtre Paul fit une déclaration très célèbre, mais 
souvent incomprise. Il écrivit que « le salaire du péché, 
c’est la mort  ; mais le don gratuit de Dieu, c’est la vie 
éternelle en Jésus-Christ notre Seigneur  » (Romains 
6  :23). Notez que la Bible ne dit pas  : «  Le salaire du 
péché, c’est la vie immortelle dans le feu de l’enfer.  » 
La conséquence du péché n’est pas la vie immortelle, 
mais la mort, l’absence de vie. Si les êtres humains pos-
sédaient déjà une âme immortelle, alors ils n’auraient 
plus besoin de recevoir le don de la vie éternelle. 

Oui, une âme peut mourir. « L’âme qui pèche, c’est 
celle qui mourra » (Ézéchiel 18 :4). Le mot hébreu tra-
duit par «  âme  » est nephesh, qui signifie vie physique 
ou naturelle. C’est le même mot qui a été traduit par 
« animaux » dans Genèse 1 :21. Jésus enseigna la même 
chose dans le Nouveau Testament, avertissant Ses dis-
ciples : « Ne craignez pas ceux qui tuent le corps et qui 
ne peuvent tuer l’âme  ; craignez plutôt celui qui peut 
faire périr l’âme et le corps dans la géhenne » (Matthieu 
10 :28). Le mot « géhenne » décrivait un dépotoir à l’exté-
rieur de Jérusalem où des feux y brûlaient continuelle-
ment. Les déchets y étaient détruits, réduits en cendres. 
Ils ne brûlaient pas éternellement. Pour en savoir plus 
sur ce sujet essentiel, consultez notre site Internet 
MondeDemain.org afin de lire notre article « Irez-vous 
en enfer ? », paru dans la revue de janvier-février 2023. 

Bien entendu, la Bible enseigne qu’il existe un esprit 
humain  ; il s’agit de l’esprit de l’homme mentionné 
dans 1  Corinthiens 2  :11. Mais il ne s’agit pas d’une 
âme immortelle. De nombreux passages bibliques 
montrent que les êtres humains ne possèdent pas une 
âme immortelle. Comme nous venons de le lire, Dieu 
inspira le prophète Ézéchiel à enseigner que «  l’âme 
qui pèche, c’est celle qui mourra. » 

C’est pourquoi la résurrection des morts est si 
importante. La Bible révèle qu’il existe trois résurrec-
tions générales. La première est surtout décrite dans 
1 Corinthiens 15 et 1 Thessaloniciens 4. Les vrais dis-
ciples actuellement en vie recevront leur héritage au 
cours de cette résurrection.

Et qu’en est-il de ceux qui sont morts  ? Sont-ils 
éveillés, dans un état désincarné, attendant leur 
héritage  ? Et qu’en est-il des milliards de gens qui 
sont morts au cours des siècles, depuis Adam et Ève 
jusqu’à aujourd’hui ? Sont-ils actuellement des esprits 
désincarnés, attendant de connaître leur sort éternel ? 
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Ou bien les non-chrétiens qui sont morts brûlent-ils 
déjà dans les tourments de l’enfer ? 

La vérité est que ceux qui sont morts sont tout 
simplement morts. La Bible explique que « les vivants, 
en effet, savent qu’ils mourront  ; mais les morts ne 
savent rien » (Ecclésiaste 9 :5). Ils sont comme endor-
mis. Leur prochain instant de conscience aura lieu 
lorsqu’ils seront ressuscités. Pour en savoir plus sur 
cette résurrection à la «  vie éternelle  » (Jean 3  :16), 
lisez l’article « Quatre vérités cachées de Jean 3 :16 », 
paru dans notre revue de juillet-août 2023. 

Et les autres morts ?
L’apôtre Jean décrivit les deux premières résurrec-
tions générales :

« Et je vis des trônes ; et à ceux qui s’y assirent 
fut donné le pouvoir de juger. Et je vis les âmes de 
ceux qui avaient été décapités à cause du témoi-
gnage de Jésus et à cause de la parole de Dieu, 
et de ceux qui n’avaient pas adoré la bête ni son 
image, et qui n’avaient pas reçu la marque sur 
leur front et sur leur main. Ils revinrent à la vie, et 
ils régnèrent avec Christ pendant mille ans. Les 
autres morts ne revinrent point à la vie jusqu’à ce 
que les mille ans soient accomplis. C’est la pre-
mière résurrection » (Apocalypse 20 :4-5). 

Qui sont ces «  autres morts  »  ? Il s’agit de ceux 
qui sont morts au cours des six mille ans accordés à 
l’humanité et qui ressusciteront à la vie environ mille 
ans après le retour du Christ. Le «  reste des morts  » 
– ces milliards d’êtres humains qui sont morts sans que 
leur esprit ait été ouvert au véritable christianisme – 
sera ressuscité après le Millénium, au tout début 
d’une époque connue sous le nom de Jugement du 
grand trône blanc. Ce sera la deuxième résurrection. 
Ils reviendront à la vie physique et, pour la première 
fois de leur existence, ils auront l’occasion d’accepter 
les enseignements de Jésus-Christ et d’apprendre à 
marcher selon Son mode de vie. Ce sont les prémices 
ressuscitées (au cours de la première résurrection) 
qui les enseigneront, sous la direction de Jésus-Christ. 
À ce moment-là, ils auront déjà vécu et régné avec le 
Christ pendant mille ans, comme nous l’avons lu dans 
Apocalypse 20  :4-5. Voici comment les Écritures 
décrivent cette résurrection à la vie physique : 

« Puis je vis un grand trône blanc, et celui qui 
était assis dessus. La terre et le ciel s’enfuirent 
devant sa face, et il ne fut plus trouvé de place 
pour eux. Et je vis les morts, les grands et les 
petits, qui se tenaient devant le trône. Des livres 
furent ouverts. Et un autre livre fut ouvert, celui 
qui est le livre de vie. Et les morts furent jugés 
selon leurs œuvres, d’après ce qui était écrit 
dans ces livres » (Apocalypse 20 :11-12).

Le mot grec traduit par «  livres  » est biblion. La 
bonne nouvelle est que, pour la première fois, ces 
livres –  c’est-à-dire les livres de la Bible, les Saintes 
Écritures  – seront ouverts à la compréhension de 
toute l’humanité. Le livre de vie sera ouvert à ceux qui 
seront ressuscités pour le Jugement du grand trône 
blanc, comme l’explique Apocalypse 20  :12. Pour ces 
gens, ce sera leur première occasion d’apprendre la 
vérité. Il ne s’agit pas d’une « seconde chance », comme 
certains l’affirment. Tous les êtres humains devront 
répondre de leurs actes et de leurs pensées. Mais pour 
beaucoup de gens, ce sera la première fois qu’ils pren-
dront conscience de leurs péchés. Ils auront l’occasion 
de se repentir de ces péchés et d’accepter Jésus-Christ 
comme leur Sauveur.

Tous les morts seront ressuscités au cours d’une 
des trois résurrections. Si vous appartenez véritable-
ment à Jésus-Christ à l’époque actuelle, vous ferez 
partie de la première résurrection. Elle est qualifiée 
de «  meilleure résurrection  » (Hébreux 11  :35), car 
ceux qui en feront partie recevront l’immortalité 
et deviendront l’épouse du Christ. 

Dans Matthieu 25, la parabole des dix vierges nous 
avertit de nous tenir prêts pour le retour du Christ 
et les noces de l’Agneau, lorsque les chrétiens fidèles 
seront unis à Lui pour l’éternité. « Réjouissons-nous, 
soyons dans l’allégresse, et donnons-lui gloire  ; car 
les noces de l’Agneau sont venues, son épouse s’est 
préparée » (Apocalypse 19 :7).

Tous ceux qui auront été fidèles à Jésus-Christ, 
avant Son retour, feront partie de la première résur-
rection, lorsqu’Il viendra établir le Royaume de 
Dieu. Ils L’assisteront dans Son règne pendant le 
Millénium – l’époque où tous ceux qui auront sur-
vécu aux événements de la fin des temps entreront 
dans cette nouvelle ère et connaîtront la vie sous la 
direction bienveillante de Dieu.
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Pendant le Jugement du grand trône blanc, le reste 
de l’humanité – ceux qui seront morts avant le retour 
du Christ, sans avoir été appelés – sera ressuscité à la 
vie physique. Ces gens auront pour la première fois 
l’opportunité d’entendre le véritable Évangile et de 
vivre selon les lois divines. Leur esprit sera ouvert à 
la compréhension de la Bible et à l’impressionnante 
réalité de la vérité de Dieu. 

Finalement, lorsque tous ceux qui sont nés au fil 
des siècles auront reçu une véritable occasion de salut 
et que leur esprit aura été ouvert à la compréhension, 
ceux qui sont morts après avoir rejeté l’occasion de 
vivre selon la voie divine, volontairement et en toute 
connaissance de cause, seront ressuscités et jetés 
dans l’étang de feu. Les vivants qui rejetteront obsti-
nément la voie divine les accompagneront. Ils seront 
brûlés une fois pour toutes et ils cesseront d’exister. 
Il s’agit de la troisième résurrection, dont l’issue est la 
seconde mort pour laquelle il n’y a plus de résurrection 
possible (Apocalypse 20 :14 ; 21 :8). 

Un nouveau ciel et une nouvelle Terre
Après le Millénium, le Jugement du grand trône blanc 
et l’étang de feu, Dieu fera franchir au ciel et à la Terre 
une nouvelle étape glorieuse, pour laquelle tout ce 
qui a précédé était une préparation. Voici ce que nous 
lisons au sujet de ce plan grandiose :

« Puis je vis un nouveau ciel et une nouvelle 
terre  ; car le premier ciel et la première terre 
avaient disparu, et la mer n’était plus. Et je vis 
descendre du ciel, d’auprès de Dieu, la ville 
sainte, la nouvelle Jérusalem, préparée comme 
une épouse qui s’est parée pour son époux. J’en-
tendis du trône une forte voix qui disait : Voici 
le tabernacle de Dieu avec les hommes ! Il habi-
tera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu 
lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme 
de leurs yeux, et la mort ne sera plus ; il n’y aura 
plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières 
choses ont disparu » (Apocalypse 21 :1-4).

À cette époque, tous les êtres humains auront eu 
l’occasion d’entendre l’Évangile de Jésus-Christ et 
d’y répondre. Hériter la Terre ne sera que la première 
étape, comme nous le lisons : « Celui qui vaincra, héri-
tera toutes choses ; je serai son Dieu, et il sera mon fils » 
(Apocalypse 21  :7, Ostervald). Oui, l’époque viendra 
où les êtres humains qui auront accepté Jésus-Christ 
comme leur Sauveur et qui auront appris à vivre selon 
Sa voie, hériteront non seulement la Terre, mais aussi 
« toutes choses », c’est-à-dire l’Univers entier. 

D’ici là, les prémices auront un travail à effectuer, 
comme nous l’avons vu dans cet article. À la première 
résurrection, ceux qui feront partie de ces prémices 
s’élèveront au-dessus de la planète Terre, lorsque le 
Christ les emmènera aux grandes noces devant le 
trône de Dieu dans le ciel (Apocalypse 15  :1-2). Mais, 
contrairement à la croyance populaire de tant de chré-
tiens, les saints ressuscités ne resteront pas au ciel, 
transis par une «  vision béatifique  ». Après que Dieu 
aura versé les sept derniers fléaux sur notre planète, ils 
reviendront avec Jésus-Christ sur des chevaux blancs 
pour conquérir les nations et établir Son Royaume sur 
la Terre (Apocalypse 19 :14).

Chers lecteurs, votre Père céleste vous aime et Il 
veut que vous fassiez partie de Sa famille, que vous 
receviez le salut, que vous héritiez la Terre et toutes 
choses. Répondrez-vous à Son appel ? MD

1 “Les croyances en France et dans le Monde”, 
Ipsos, 17 mai 2023
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Je me souviens d’un phénomène assez dérou-
tant lorsque j’étais adolescent, dans le milieu 
des années 1970. Gary Dahl, un publicitaire 
californien commercialisa les «  Pet Rock  » 

(caillou de compagnie), un gadget qualifié «  d’animal 
de compagnie parfait ». Dans une petite boîte perforée, 
pour que la pierre puisse « respirer », un banal caillou 
était déposé sur un nid de paille, accompagné d’un 
«  acte de naissance  » et un manuel d’instructions 
pour lui enseigner à «  tourner sur lui-même  » ou à 
« faire le mort ». Ces cailloux de compagnie furent très 
populaires en 1975, mais cet engouement s’essouffla 
dès 1976 et les ventes s’effondrèrent.

Les effets de mode se doublent souvent d’un 
engouement qui consiste à «  se prendre de passion, 
d’enthousiasme exagéré et le plus souvent passager 
pour une personne ou une chose  ».1 Cette définition 
décrit avec justesse d’autres phénomènes qui ont 
eu leur moment de gloire, avant de retomber dans 
l’oubli. Chaque époque possède ses effets de mode, 
mais ils finissent tous par être démodés. À l’époque 
des cailloux de compagnie, je portais des chaus-
sures à semelle compensée de 10  cm et un costume 
en polyester, avec une chaîne dorée autour du cou. 
Je vous assure que je ne m’habille plus ainsi !

Une autre vérité est que certains effets de mode, 
comme les cailloux de compagnie ou les tenues des 
«  années 70  », n’ont pas de conséquences néga-
tives sur le long terme. En revanche, d’autres ont 

malheureusement des conséquences qui peuvent 
durer jusqu’à la fin de nos jours, voire créer de pro-
fonds regrets chez les personnes concernées.

Considérez par exemple le regain d’intérêt pour 
la pratique ancestrale du tatouage. Pendant de nom-
breuses années, les tatouages étaient stigmatisés et 
souvent associés aux marins, aux motards et aux gangs. 
Désormais, « le tatouage fait de plus en plus d’adeptes 
[et] séduit toutes les tranches d’âge […] Une personne 
sur dix serait tatouée en France. »2 Un autre sondage 
révèle que « le tiers des Canadiens âgés de 18 à 36 ans 
auraient au moins un tatouage » et que cette industrie 
est « en pleine expansion » dans le pays.3 

Beaucoup de gens multiplient les séances chez 
le tatoueur pour couvrir de grandes parties de leur 
anatomie avec un « art corporel » complexe et entre-
lacé. Parallèlement, l’industrie de l’effacement des 
tatouages est également en pleine expansion, avec un 
chiffre d’affaires de plus de 4 milliards de dollars en 
2021. Cela devrait faire réfléchir avant de prendre la 
décision de se faire tatouer. 

Se faire des marques sur la peau est une coutume 
ancestrale présente dans plusieurs civilisations et 
remontant au moins à 3000 av.  J.-C. La raison de 
ces tatouages diffère d’une culture à une autre. « Les 
sociétés dites “traditionnelles” inscrivent à même 
leur chair des marques, éphémères ou indélébiles, 
qui déclarent une identité, jalonnent une initiation, 
précisent une hiérarchie, érotisent et exorcisent. »4

De nos jours, de nombreuses personnes se font 
tatouer pour commémorer des événements ou des 

Les marques
du regret

par Phil Sena
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personnes de leur vie, afin d’exprimer leur individua-
lité, «  pour avoir l’air cool  » ou par acte de rébellion. 
En effet, il existe toujours un élément de défi cultu-
rel associé aux tatouages. «  Les gens se font souvent 
tatouer pour défier les normes culturelles, les attentes 
de la famille ou pour repousser les limites dans un 
cadre professionnel  », mais «  les tatouages rebelles 
peuvent souvent susciter des regrets, parfois des mois 
ou des années après l’encrage initial ».5

Les vrais chrétiens se reconnaissent grâce à 
l’Esprit de Dieu qui habite en eux, permettant à la 
vie parfaite et fidèle de Jésus-Christ de se manifester 
dans leur conduite et leurs choix quotidiens. Même les 
tatouages religieux ne sont pas la marque du christia-
nisme. C’est plutôt la foi obéissante de Jésus-Christ 
qui identifie un vrai chrétien.

Ces résultats conduisent à une question person-
nelle importante pour tous ceux qui voudraient passer 
sous les aiguilles d’un tatoueur : « Quelle est ma moti-
vation ? » Les gens sont doués pour rationaliser leurs 
désirs et trouver des raisons expliquant leur motiva-
tion de passer à l’acte. Mais s’agit-il vraiment de leurs 
désirs, ou cèdent-ils à la pression de la société pour se 
« fondre » dans la foule ou paraître « cool »  ?

La tatoueuse chinoise Song Jiayin explique sans 
ambages pourquoi les gens se font tatouer, dans le 
monde entier : « Quand tu choisis de te faire tatouer, 
quand tu choisis une image différente à mettre sur ton 
corps, en réalité tu agis pour dire  : “Je contrôle mon 
corps, mon corps est différent de celui des autres.” »6

Oui, les tatouages sont une forte déclaration 
personnelle et ils proclament une attitude du «  moi 
d’abord  » qui ne se gêne pas pour montrer à tout le 
monde la fierté d’une personne dans son propre 
corps. Mais pour ceux qui suivent Dieu, cette 
approche de « se faire plaisir en premier » est l’exact 
opposé de la sollicitude portée aux autres, qui définit 
l’amour de Dieu. L’apôtre Paul écrivit que «  l’amour 
ne se vante point, il ne s’enfle point d’orgueil, il ne fait 
rien de malhonnête, il ne cherche point son intérêt » 
(1 Corinthiens 13 :4-5). Pour la plupart des gens, cette 
sorte d’amour n’est pas associée aux tatouages.

Et ce n’est pas uniquement la perspective du 
Nouveau Testament. Jadis, Dieu ordonna à Son 
peuple  : «  Vous ne ferez point d’incisions dans votre 
chair pour un mort, et vous n’imprimerez point de 
figures sur vous. Je suis l’Éternel » (Lévitique 19 :28). 

Après avoir créé l’homme et la femme, sans tatouages, 
Dieu déclara que le corps humain était «  très bon  » 
(Genèse 1 :31).

Un jour, un homme vint me voir en pleurs, expri-
mant ses regrets à propos des tatouages qui couvraient 
ses bras. Il portait une chemise à manches longues, 
honteux de montrer ce qu’il appelait des marques du 
« mal », qu’il trouvait jadis « formidables ». Il était bien 
plus jeune lorsqu’il s’était fait tatouer et il avait récem-
ment commencé à changer d’attitude. Il s’était rensei-
gné pour les faire enlever, mais cela coûtait plusieurs 
milliers de dollars et n’était pas totalement efficace. Ce 
dilemme était l’objet de ses larmes.

Beaucoup de gens qui se sont fait tatouer dans 
leur jeunesse rencontrent des difficultés à trouver 
un emploi par la suite, car de nombreux recruteurs 
ne veulent pas embaucher des employés portant des 
tatouages visibles. Certaines personnes peuvent sup-
porter le coût et la douleur pour enlever ces marques, 
mais d’autres n’ont pas le choix et elles doivent 
vivre avec le résultat visible d’une décision qu’elles 
regrettent désormais. Dans tous les cas, elles finissent 
par regretter de ne pas avoir réfléchi plus longuement 
aux conséquences de leur décision.

Beaucoup d’entre vous qui lisez cet article ont peut-
être des tatouages. Le but de cet article n’est assurément 
pas de vous faire honte. Personne ne peut changer son 
passé et si vous avez des tatouages, il n’est pas essentiel 
que vous les fassiez enlever. Dieu est miséricordieux 
et indulgent. Il ne vous en tiendra pas rigueur si vous 
Lui demandez sincèrement de vous pardonner et que 
vous prenez de bonnes décisions à l’avenir. Que vous 
regrettiez votre tatouage ou que vous n’en ayez jamais 
eu, vous pouvez éviter d’avoir des remords en regardant 
au-delà d’un effet de mode et en gardant l’avenir à l’es-
prit. « L’homme prudent voit le mal et se cache, mais les 
simples avancent et sont punis » (Proverbes 22 :3). MD

1 “S’engouer de”, Dictionnaire Le Grand Robert 
2 “Le tatouage : pourquoi tous les Français s’y mettent ?”, 
France Bleu, 2 décembre 2021
3 “L’industrie du tatouage en pleine expansion au Canada”, 
Radio Canada, 22 septembre 2019
4 Signes du corps, Musée Dapper, septembre 2004, page 2
5 “Why Do People Get Tattoos ?”, AuthorityTattoo.com, 
12 août 2019
6 “En Chine, des femmes se racontent à travers leurs 
tatouages”, AFP, YouTube.com, 8 mars 2023
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De nos jours, la série de science-fiction 
Ragnarök, signifiant «  le Crépuscule des 
dieux  », est peut-être plus connue du 
grand public que l’opéra du même nom 

composé par Richard Wagner (Die Götterdämmerung 
en allemand). Mais quelle est son origine  ? Ce conte 
médiéval, issu de la mythologie scandinave, décrit une 
série de catastrophes naturelles et une grande bataille 
provoquant la mort de plusieurs dieux et la fin du 
monde – avant que la Terre ne renaisse de ses cendres.

Bien avant la naissance de ces légendes, les pro-
phéties bibliques ont annoncé un événement sem-
blable, mais avec une perspective très différente. De 
nombreuses théories sociales, prétendant « sauver » le 
monde et les nations, se sont multipliées au cours du 
20ème siècle. Mais l’échec dramatique de ces « dieux » 
modernes n’a entraîné que larmes, souffrances et des-
truction. L’histoire du siècle dernier démontre claire-
ment la persistance de la vérité divine et l’exactitude 
stupéfiante des prophéties, inspirées par le Dieu réel 
de la Bible. Ces prophéties continuent de s’accomplir 
de nos jours. 

Le Dieu réel
Alors que l’Égypte était la nation la plus puissante 
de la Terre, Dieu opéra une série de grands miracles 
par l’intermédiaire de Moïse. Face à leur incapa-
cité à reproduire ces miracles, les magiciens égyp-
tiens prirent conscience qu’ils ne pouvaient rivaliser 

avec une puissance supérieure à la leur et, dans leur 
frustration, ils déclarèrent : « C’est le doigt de Dieu ! » 
(Exode 8  :15). Dieu épargna alors de façon visible le 
pays de Gosen, où habitaient les Israélites, des plaies 
dont Il frappa le reste de l’Égypte (Exode 8  :18-19  ; 
9 :4, 26 ; 10 :23). 

Les Israélites et les Égyptiens furent témoins de 
la puissance de l’Éternel lorsqu’Il sépara les eaux de 
la mer Rouge pour qu’Israël puisse échapper à ses 
oppresseurs (Exode 14-15). Les Israélites virent aussi 
les eaux du Jourdain retenues par Dieu lorsqu’ils 
traversèrent le fleuve pour entrer en Terre promise 
(Josué 3  :14-17). Ils furent encore témoins de Son 
intervention surnaturelle sur le champ de bataille lors 
de la conquête de leur nouveau territoire (Josué 6 :5 ; 
10  :11). La Bible rapporte que même des rois païens, 
comme Nebucadnetsar et Darius, finirent par recon-
naître que le Dieu de Daniel « est le Dieu vivant […] qui 
délivre et qui sauve, qui opère des signes et des pro-
diges dans les cieux et sur la terre » et « il n’y a aucun 
autre dieu qui puisse délivrer comme lui  » (Daniel 
3 :28-29 ; 6 :25-27). Le Dieu de la Bible rappelle conti-
nuellement et ouvertement aux sceptiques que Lui 
seul est capable d’annoncer l’avenir et de veiller à son 
accomplissement (Ésaïe 41  :21-24  ; 45  :21  ; 46  :8-10). 
Ces événements remarquables rapportés dans la Bible 
sont des faits historiques vérifiables. 

Moïse avertit également les anciens Israélites 
de ne pas s’éloigner du Dieu vivant afin de suivre 
de faux dieux  : «  Prends garde à toi […] de peur que 
tu n’oublies les choses que tes yeux ont vues […] 

LE CRÉPUSCULE
DES DIEUX

par Douglas Winnail
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Veillez […] de peur que vous ne vous corrompiez et 
que vous ne vous fassiez une image taillée, une repré-
sentation […] quelconque, que l’Éternel, ton Dieu, 
[t’a] défendue » (Deutéronome 4 :9, 15-19, 23). Le Dieu 
vivant de la Bible donna des instructions précises à 
Son peuple  : «  Je suis l’Éternel, ton Dieu, qui t’ai fait 
sortir du pays d’Égypte […] Tu n’auras pas d’autres 
dieux devant ma face » (Exode 20 :2-3).

Cependant, bien qu’ils aient souvent été témoins 
de la puissance miraculeuse du Dieu réel, les Israélites 
s’en détournèrent pour adorer une idole, alors que 
Moïse était pendant 40 jours sur le mont Sinaï afin 
de recevoir les lois de Dieu (Exode 24  :18  ; 32  :1-9). 
Pleinement conscient de la tendance des Israélites à 
oublier le Dieu vivant afin de se tourner vers de faux 
dieux, Moïse les mit en garde  : « Car je sais qu’après 
ma mort vous vous corromprez, et que vous vous 
détournerez de la voie que je vous ai prescrite  ; et le 
malheur finira par vous atteindre, quand vous ferez 
ce qui est mal aux yeux de l’Éternel, au point de l’irri-
ter par l’œuvre de vos mains » (Deutéronome 31 :29). 
L’Ancien Testament rapporte la triste histoire des 
nations d’Israël et de Juda qui se détournèrent sans 
cesse du Dieu réel pour adorer les faux dieux des 
nations environnantes (2 Rois 17 :7-8, 18-20).

Les prophètes de Dieu annoncèrent également ce 
qui arriverait aux descendants des nations israélites 
dans les derniers jours. Jérémie prophétisa « un temps 
de détresse pour Jacob […] dans les derniers jours  » 
(Ostervald) lorsque de faux enseignants –  y compris 
des responsables religieux malhonnêtes  – égareront 
le peuple de Dieu «  par leurs mensonges et par leur 
témérité  » (Jérémie 30  :3-7, 12-15, 24  ; 23  :13-16, 32). 
Il ajouta que les nations israélites adoreraient un 
dieu différent  : «  Ils m’ont abandonné […] pour se 
creuser […] des citernes crevassées, qui ne retiennent 
pas l’eau  » (Jérémie 2  :4-13). Jérémie déplorait le 
fait que les Israélites se soient créé leurs propres 
« dieux » et il les avertit des graves conséquences aux-
quelles ils s’exposaient s’ils rejetaient le Dieu vivant : 
«  C’est une chose mauvaise et amère d’abandonner 
l’Éternel, ton Dieu » (Jérémie 2 :19).

Les faux dieux de la modernité
Les faux dieux les plus influents dans notre monde 
moderne ne sont pas des idoles colorées en bois et en 
pierre fabriquées par d’anciens peuples scandinaves 

ou d’autres peuples. Les faux dieux actuels les plus 
dangereux sont les concepts intellectuels d’individus 
égarés, principalement issus des philosophes de la 
Renaissance qui tentèrent de détrôner le Dieu réel et 
Sa parole inspirée, la Bible, pour Le remplacer par un 
humanisme séculier basé sur la raison humaine. 

Ce mouvement intellectuel fondamental servit de 
base de travail aux esprits humains fertiles pour conce-
voir le marxisme (la vision socialiste d’un “homme 
nouveau” sans Dieu, issue de l’humanisme séculier), 
le national-socialisme ou nazisme (qui fit un “dieu” 
du nationalisme et du racisme) et du « capitalisme de 
copinage » (utilisant les marchés “libres” pour amas-
ser des richesses et gagner en puissance au détriment 
des autres). D’autres nouveaux «  dieux  » sévissent 
autour de nous, dont le consumérisme (la vénération 
des biens de consommation), le radicalisme écolo-
gique (élevant la création en tant que “mère Nature” 
au-dessus du Créateur et faisant la promotion de la 
macroévolution), ainsi que l’hédonisme et la liberté 
sexuelle (la recherche du plaisir sans tenir compte des 
lois divines qui régissent la conduite sexuelle). 

Il n’est pas surprenant que tous ces faux dieux se 
soient révélés, et se révèlent encore, être un échec 
lamentable. Le marxisme fut une erreur colossale. Le 
nazisme a été emporté par la destruction qui a ravagé 
le continent européen. Le socialisme et le capitalisme 
survivent péniblement de nos jours. Les écologistes ne 
sauveront pas la planète et la poursuite hédoniste des 
plaisirs sexuels n’apporte que des maladies sexuelle-
ment transmissibles, de la confusion morale et sociale, 
ainsi que de la souffrance. Lorsque des communautés 
sont obligées d’adopter des coutumes anti-bibliques 
affirmant que «  tout est permis  », sous couvert de 
«  tolérance  » et de «  diversité  », sans considérer les 
standards divins de l’amour du prochain et de l’obéis-
sance à Dieu, cela conduit à la rupture de la confiance, 
au renfermement des gens sur eux-mêmes, à l’aggra-
vation des clivages sociaux et politiques, ainsi qu’à 
l’augmentation des tensions sociales.

Jadis, les prophètes du Dieu réel avertirent Son 
peuple si celui-ci Le rejetait  : «  Ta méchanceté te 
châtiera, et ton infidélité te punira  » (Jérémie 2  :19) 
–  autrement dit, le peuple récoltera ce qu’il aura 
semé  ! L’histoire sanglante du 20ème siècle illustre 
de façon éclatante les conséquences tragiques liées 

LE CRÉPUSCULE DES DIEUX SU ITE  À  LA  PAGE 3 1
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Le corps humain 
est conçu pour 
la vie terrestre
Alors que l’humanité 
s’aventure davantage dans 
l’espace pour étudier et 
apprendre de nouvelles 
choses, les scientifiques 
étudient les effets de la 
microgravité sur le corps et 
le cerveau. Ils ont découvert 
qu’un séjour prolongé 
dans l’espace (six mois 
ou plus) entraînait des 
modifications de l’anatomie 
du cerveau (Futura-sciences, 
13 juin 2023). Les résultats 
d’une recherche financée par 
la NASA montrent qu’une 
absence de gravité prolongée 
provoque une accumulation 
de fluides corporels dans le 
cerveau et une hypertrophie 
des ventricules cérébraux. 
Les scientifiques ont 
également découvert qu’il 
fallait être soumis à la 
gravité terrestre pendant 
trois ans pour que le 
cerveau se rétablisse. Cela 
a conduit les chercheurs à 
proposer que les astronautes 
n’effectuent pas deux 
voyages prolongés 
consécutifs dans l’espace.

Les scientifiques savent 
depuis longtemps que 
l’expansion des ventricules 
cérébraux, en raison de l’âge, 
entraîne une diminution 
des capacités cognitives. 
Il semble donc que les 
voyages dans l’espace 
puissent avoir un impact 
négatif sur les capacités 
de réflexion de ceux 
qui y séjournent pour 
une période prolongée. 

Certains chercheurs sont 
encouragés par le fait que les 
changements ventriculaires 
dans le cerveau n’augmentent 
plus entre six mois et un an, 
ce qui pourrait être de bon 
augure pour les voyages 
spatiaux de plus longue 
durée, par exemple vers 
Mars. Cependant, il n’existe 
pas de données sur le temps 
de récupération du cerveau 
après ces voyages plus longs. 
Les scientifiques savent 
également que le temps 
passé dans l’espace provoque 
une atrophie osseuse et 
musculaire, des changements 
cardiovasculaires, des 
problèmes du système 
d’équilibre de l’oreille 
interne, ainsi qu’un 
syndrome au niveau des 
yeux. Le risque élevé de 
cancer, dû à l’exposition 
accrue aux rayonnements 
solaires que les astronautes 
expérimentent lorsqu’ils 
s’éloignent de la Terre, 
est un autre sujet de 
préoccupation.

Les êtres humains ont 
toujours rêvé de voyager dans 
les étoiles. Cependant, plus 
la recherche avance, plus il 
devient évident que le corps 
humain n’a pas été conçu 
pour l’espace, mais pour la 
vie terrestre. L’humanité finira 
par se déplacer librement 
dans l’espace, mais pas en 
tant qu’êtres charnels soumis 
à des lois physiques. Cela 
se produira lorsqu’ils seront 
transformés d’êtres mortels 
en êtres immortels et spirituels 
au cours de la résurrection 
(1 Corinthiens 15 :50-54).

La future 
“puce cérébrale”
La société Neuralink 
d’Elon Musk vient de 
recevoir l’autorisation 
de l’agence sanitaire 
américaine (Food and 
Drug Administration) 
de tester une nouvelle 
technologie sur des êtres 
humains (Le Figaro, 
26 mai 2023). L’entreprise 
technologique a l’intention 
d’implanter des micropuces 
dans le cerveau pour traiter 
certains problèmes de 
santé tels que la paralysie 
et la cécité, ainsi que 
pour permettre à des 
personnes handicapées 
d’utiliser un ordinateur. 
Certains exemples de cette 
technologie fonctionnent 
déjà. Récemment, un 
Néerlandais de 40 ans, 
« qui avait été paralysé 
par un accident de vélo il 
y a une douzaine d’années, 
[a reçu] un implant au niveau 
du cerveau et un autre au 
niveau de la moelle épinière. 
Ce “pont numérique” sans 
fil entre le cerveau et la 

moelle épinière a permis 
[au] patient de mieux se 
tenir debout et marcher 
à nouveau » (Science et vie, 
25 mai 2023) !

Toutefois, l’évolution de 
cette technologie suscite des 
inquiétudes. Le directeur du 
bureau de régulation ICO, 
au Royaume-Uni, a noté que 
« la neurotechnologie collecte 
des informations personnelles 
intimes dont les gens ne 
sont souvent pas conscients, 
y compris des émotions 
et des comportements 
complexes. Les conséquences 
pourraient être désastreuses 
si ces technologies étaient 
développées ou déployées 
de manière inappropriée » 
(The Guardian, 26 mai 2023). 

Cela étant, Elon Musk 
espère que les implants de 
son entreprise Neuralink 
deviennent un « dispositif 
grand public » capable 
de servir de « disque de 
sauvegarde pour votre être 
non physique, votre âme 
numérique » ! 

Depuis longtemps, l’homme 
veut se prendre pour Dieu, à 

Elon Musk, confondateur de Neuralink, au salon Vivatech à Paris, en France
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l’instar de Satan le diable qui 
tenta de s’emparer de Son 
trône (Ésaïe 14 :12-15). Bien 
que ces neurotechnologies 
puissent permettre à 
l’humanité de guérir des 
maladies autrefois incurables, 
les êtres humains doivent être 
prudents avant de s’arroger 
des prérogatives divines, car 
il n’y a qu’un véritable Dieu. 
Les Écritures rapportent 
que Dieu est déjà intervenu 
puissamment pour arrêter 
la direction que prenait la 
société impie et pour limiter 
ses capacités (Genèse 11 :1-6). 
Dans notre monde de plus 
en plus séculier, peu de gens 
reconnaissent à leur juste 
valeur les dangers de laisser 
la croissance numérique 
dépasser notre capacité 
morale à utiliser les nouvelles 
technologies de manière 
éthique. 

Progression chinoise 
en Afrique
Suite à la mise en retrait 
des anciennes puissances 
européennes colonisatrices 
en Afrique, la Chine a 
commencé à les remplacer 
(Slate.fr, 3 avril 2023). Avec 
son initiative de « nouvelles 
routes de la soie », la Chine 
construit des routes, des 
ports, des usines et d’autres 
infrastructures dans de 
nombreuses nations 
africaines. Ces projets créent 
des opportunités d’emploi 
localement, mais la Chine 
suit les traces de la France, 
de la Grande-Bretagne et des 
autres puissances coloniales 
à bien des égards.

Depuis 20 ans, la Chine a 
investi 150 milliards d’euros 
en Afrique, souvent sous la 
forme de prêts. Cet argent 
ouvre la voie à l’exploitation 
de terres protégées au niveau 
national et international. 
Selon certains témoignages, 
des gardes armés protègent 
les travailleurs chinois qui 
empiètent sur des territoires 
contestés ou protégés, 
tandis que les gouvernements 
nationaux ferment les yeux. 
La Chine tire effectivement 
parti de la corruption et 
des conflits politiques 
internes en Afrique pour son 
propre bénéfice, à l’instar 
des puissances coloniales 
d’autrefois. Certaines 
communautés africaines, 
disposant de peu de sources 
d’emploi intéressantes et 
manquant d’électricité et 
d’eau courante, sont prêtes 
à saisir la première occasion 
qui se présente pour 
améliorer leurs conditions 
actuelles, malgré les 
conséquences à long terme.

La Chine n’est pas la 
seule nation à se comporter 
ainsi. Ce cycle s’est répété 
à travers les siècles dans 
le monde entier. Lorsque 
des nations plus puissantes 
arrivent dans des pays en 
voie de développement, 
elles se soucient rarement 
des peuples ou de la terre 
qu’elles occupent. Leur 
motivation première est 
le profit et leurs propres 
intérêts. Malheureusement, 
ce comportement ne 
changera pas tant que Satan 
sera en mesure d’influencer 

nos sociétés et celles-ci 
continueront à être guidées 
par la cupidité. Lorsque 
Jésus-Christ reviendra pour 
établir le Royaume de Dieu, 
les nations apprendront 
à gérer les ressources 
terrestres avec sagesse 
au lieu de les piller en 
ignorant les conséquences 
ou les dommages causés. 
Il enseignera et fera respecter 
le mode de vie consistant à 
donner plutôt qu’à prendre

Des millions de réfugiés 
dans le monde
Selon un nouveau rapport de 
l’Agence des Nations Unies 
pour les réfugiés (UNHCR), 
« l’année dernière, un nombre 
sans précédent de personnes 
ont été déracinées par la 
guerre, les persécutions 
et les violations des droits 
humains » (UNHCR.org/
fr, 14 juin 2023). En 2022, 
près de 20 millions de 
personnes supplémentaires 
ont été déplacées dans 
le monde, notamment en 
raison de la situation en 
Ukraine et au Soudan. Il est 
tragique de constater que les 

pays les plus pauvres sont 
ceux qui portent le fardeau 
d’héberger la majorité des 
réfugiés.

Un élément encourageant 
du rapport est que près de 
six millions de personnes 
ont pu rentrer chez elles en 
2022, principalement en Syrie, 
en Éthiopie et au Myanmar. 
Mais plus de 100 millions 
de personnes sont toujours 
déplacées.

La guerre, la convoitise et 
la cupidité sont les principales 
causes des déplacements 
forcés des populations. 
Pourtant, de bonnes nouvelles 
se profilent à l’horizon. La 
Bible révèle que Jésus-Christ 
reviendra pour instaurer le 
Royaume de Dieu et mettre 
fin à la guerre (Ésaïe 2 :4). 
Dieu fera aussi respecter 
un système où la propriété 
foncière restera au sein des 
familles. Même si elle est 
perdue pendant un certain 
temps, elle sera restituée à 
ses propriétaires originels à la 
fin de chaque cycle de 50 ans. 
Le droit à la propriété est 
très important pour les êtres 
humains comme pour Dieu.deLeMondeDEMAIN
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I l y a 70  ans, l’historien Isaiah Berlin publiait un 
essai intitulé Le hérisson et le renard, dévelop-
pant une maxime imaginée par le poète grec 
Archiloque : « Le renard sait beaucoup de choses, 

le hérisson n’en sait qu’une seule, mais grande. »1 Dans 
son livre De la performance à l’excellence, le chercheur 
Jim Collins utilisa ce concept pour expliquer pourquoi 
certaines entreprises sont excellentes alors que d’autres 
ne sont « que » bonnes.

Collins constata que les entreprises excellentes trou-
vaient un concept autour duquel s’organiser. Il appela 
cela le «  concept du hérisson  ». Une entreprise sait 
qu’elle l’a découvert lorsque ses dirigeants peuvent don-
ner la même réponse à ces trois questions  : Qu’est-ce 
qui vous passionne profondément ? Dans quel domaine 
pouvez-vous être le meilleur au monde ? Quel est votre 
moteur économique (ce qui vous rapporte de l’argent) ?

Collins s’est également rendu compte que ces trois 
questions peuvent s’appliquer à notre vie personnelle. Si 
nous personnalisons ces questions, elles peuvent aiguil-
ler notre existence. Mais Collins n’a peut-être pas réalisé 
que ces questions s’appuient sur des principes bibliques. 
Deux de mes fils s’approchent de l’âge adulte et ces ques-
tions « hérisson » les ont aidés à se préparer pour l’avenir.

Lorsque nous réfléchissons avec nos enfants au che-
min qu’ils prendront après avoir quitté le domicile familial, 
ces trois questions peuvent les guider. Cela peut s’avérer 
particulièrement important lorsqu’ils terminent leur sco-
larité et réfléchissent aux prochaines étapes de leur vie.

Trois questions pour évaluer l’avenir
La première question, personnalisée, nous invite à nous 
concentrer sur les inclinations personnelles. Quelles 

sont les matières scolaires que votre enfant aime ou 
n’aime pas ? La Bible nous exhorte : « Tout ce que ta main 
trouve à faire, fais-le selon ton pouvoir  » (Ecclésiaste 
9  :10, Ostervald). C’est vrai dans tous les domaines, 
mais c’est d’autant plus facile quand le sujet nous plaît. 
Lorsque j’étais à l’école, les mathématiques et l’histoire 
étaient deux de mes meilleures matières. Cependant, 
je n’ai jamais apprécié les mathématiques autant que 
l’histoire. J’aimais les mathématiques car j’étais bon 
dans cette matière et que je comprenais comment cela 
fonctionnait, mais je n’ai jamais eu envie d’approfondir 
au-delà de ce qui était nécessaire. En revanche, l’histoire 
est un sujet qui me passionne et je suivais parfois plu-
sieurs cours en parallèle afin d’en apprendre davantage. 
Lorsque j’ai décidé de devenir enseignant, ce fut simple 
de suivre ma passion. Pour votre enfant, dresser une 
liste des matières et des activités qu’il aime peut être 
utile pour répondre à cette première question.

La deuxième question porte sur le talent. Dans 
quels domaines votre enfant est-il doué ? Et quels sont 
les domaines dans lesquels il a des difficultés  ? Nous 
lisons : « Si tu vois un homme habile dans son ouvrage, 
il se tient auprès des rois ; il ne se tient pas auprès des 
gens obscurs  » (Proverbes 22  :29). Il est gratifiant de 
faire un travail dans lequel nous excellons. Les matières 
scolaires peuvent à nouveau être un bon point de 
départ pour cette question. J’ai du mal avec les langues 
étrangères et je ne supporte pas la vue du sang – être 
traducteur ou médecin serait un mauvais choix pour 
moi. Au-delà de la scolarité, d’autres domaines doivent 
être pris en compte. Votre enfant est-il doué pour les tra-
vaux pratiques ? Les personnes douées pour les métiers 
manuels peuvent souvent trouver des emplois bien 

Le concept du hérisson

FAMILLES
Pour les

AUJOURD’HUI
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rémunérés ne les obligeant pas à s’endetter pour des 
études. Les talents peuvent également concerner des 
aptitudes artistiques ou sportives. Au fur et à mesure 
que vos enfants dressent une liste de leurs talents, 
il est probable que certains éléments seront identiques 
à leurs réponses à la première question. Ces éléments 
peuvent s’avérer très utiles pour déterminer ce qu’ils 
aiment et les domaines dans lesquels ils sont doués.

Enfin, que peuvent faire vos enfants pour gagner de 
l’argent  ? Bien que la Bible mette fortement en garde 
contre l’amour de l’argent, les hommes devraient 
être motivés à subvenir aux besoins de leur famille 
(1 Timothée 6 :10 ; 5 :8). Les chrétiens qui ne le font pas 
nuisent non seulement à leur propre réputation, mais aussi 
à celle du christianisme en général. Cette troisième ques-
tion permet « d’entrer dans le concret », au cas où votre 
enfant donnerait des réponses improbables aux deux pre-
mières questions. Combien d’adolescents pensent avoir 
une passion et un talent pour les jeux vidéo ? Même si 
c’est vrai, il est très rare de pouvoir en vivre. Les jeunes 
hommes devraient plutôt être encouragés à trouver des 
emplois qui leur assureront un revenu stable pour sub-
venir à leurs besoins et à ceux de leur famille. (Pour en 
savoir plus sur la manière d’enseigner à nos enfants les 
rôles que Dieu a conçus pour eux, commandez notre 
brochure gratuite Principes éternels pour l’éducation des 
enfants, ou lisez-la en ligne sur MondeDemain.org.) 
L’éventail des emplois susceptibles d’apporter un revenu 
est assez large, aussi est-il préférable d’examiner les 
deux premières listes de votre enfant et de voir si cette 
troisième question élimine des candidats.

En répondant à ces questions, vos enfants devraient 
être en mesure d’obtenir une courte liste de professions 
épanouissantes dans lesquelles ils pourraient exceller et 
gagner un revenu stable. Les réponses à ces questions 
peuvent changer au fil du temps, c’est pourquoi il est 
particulièrement utile de les réévaluer vers la fin des 
études secondaires. Après avoir terminé leur dernière 
année d’école, les jeunes sont généralement confrontés 
aux options suivantes  : entrer sur le marché du travail, 
suivre une formation professionnelle ou s’inscrire à l’uni-
versité. La manière dont ils auront répondu aux questions 
« hérisson » les aidera à faire un meilleur choix.

Un élément essentiel à prendre en compte
D’autres éléments entrent aussi en ligne de compte. 
Le monde du travail est en constante évolution et 

certains emplois deviennent automatisés ou obsolètes. 
Cela peut signifier que les jeunes devraient se concen-
trer sur des compétences qui se transfèrent facilement 
d’un emploi à l’autre. Il peut s’agir de compétences aussi 
simples que la capacité à s’entendre avec les autres 
(avoir de bonnes “aptitudes relationnelles”), à savoir se 
concentrer sur des tâches et à suivre les instructions. 
Le simple fait d’accepter la correction est un énorme 
avantage dans le monde du travail. Dans l’idéal, les 
jeunes s’orienteront également vers des professions 
qui ne seront pas automatisées ou démodées dans un 
avenir proche. Cela montre une fois de plus à quel point 
les formations professionnelles peuvent être précieuses 
pour les jeunes qui possèdent ces talents !

Mais la considération la plus importante est que 
l’emploi ne doit pas les encourager à enfreindre les com-
mandements divins. Ils peuvent avoir trouvé un travail 
qu’ils aiment, pour lequel ils sont doués et qui leur rap-
portera de l’argent, mais qui les amènera à enfreindre un 
commandement. Les entreprises recherchent rarement 
des employés qui peuvent tuer ou voler, mais certains 
employeurs exigent que leurs salariés enfreignent le qua-
trième commandement en travaillant pendant le sabbat 
du septième jour. Cela peut représenter un sérieux défi 
pour ceux qui ont déjà un emploi et qui veulent com-
mencer à respecter les commandements. En revanche, 
les jeunes ont la possibilité de viser des carrières où ils 
peuvent respecter tous les commandements de Dieu, 
y compris celui de se reposer pendant le jour du sab-
bat. (Pour en savoir plus à ce sujet, commandez notre 
brochure gratuite Quel est le jour du sabbat chrétien ?) 

Tous les bons parents veulent que leurs enfants 
réussissent à l’âge adulte. J’espère assurément aider 
mes enfants à trouver des carrières épanouissantes 
qui leur permettent de subvenir à leurs besoins, tout en 
respectant les commandements de Dieu. Le « concept 
du hérisson  » de Collins peut être un outil utile pour 
aider les jeunes à se concentrer sur les carrières dans 
lesquelles ils s’épanouiront. Nos enfants peuvent avoir 
des passions et des talents variés, mais en tant que 
parents, nous pouvons travailler avec eux pour que leurs 
réponses aux questions « hérisson » les aident à réussir 
dans la vie adulte. 

— Mark Sandor

1 Le renard et le hérisson, Isaiah Berlin,  
Les Belles Lettres, page 49, traduction Aline Berlin
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Question : J’ai compris qu’il est impoli d’employer des 
jurons, car beaucoup de gens les considèrent vulgaires 
et offensants. Mais pourquoi certains objectent-ils à 
des expressions apparemment inoffensives comme 
« nom d’un chien », « pardi » ou « bon sang » ? N’est-il 
pas préférable d’utiliser ces expressions plutôt que des 
termes grossiers ou vulgaires ? 

Réponse  : Lorsque des gens disent «  mince  » ou 
« purée », nous pouvons apprécier leurs efforts d’éviter 
de prononcer une grossièreté, bien que ces interjec-
tions fassent penser malgré tout aux mots originaux 
plus vulgaires auxquels ils se substituent. En tant 
que disciples du Christ, nous devons être conscients 
que notre vocabulaire a de l’importance aux yeux 
(ou aux oreilles) de Dieu. Dans Éphésiens 4  :29, 
l’apôtre Paul donna cette instruction : « Qu’il ne sorte 
de votre bouche aucune parole mauvaise, mais, s’il y 
a lieu, quelque bonne parole, qui serve à l’édification 
et communique une grâce à ceux qui l’entendent. »

Certains diront que «  pardi  » n’est pas Dieu et 
«  bon sang  » n’est pas Jésus-Christ  ! Qu’y a-t-il de 
mal à employer une «  petite imprécation  » ou un 
«  euphémisme  » à la place du nom de Dieu  ? Le 
dictionnaire en ligne Le Robert définit un euphémisme 
comme une «  expression atténuée d’une notion dont 
l’expression directe aurait quelque chose de déplai-
sant, de choquant ». Faire une allusion au nom de Dieu 
sera toujours un emploi (même atténué) du nom de 
Dieu et cela ne devrait pas se substituer à un juron. 
Utiliser fortuitement le nom de Dieu, y compris au 
moyen d’un euphémisme, pour exprimer l’émotion ou 
la surprise, voire une injure, est une preuve de mépris 
envers notre Créateur, même si notre entourage ne 
considèrera pas ces mots comme étant « vulgaires ». 

Pourquoi ? Les Écritures avertissent : « Tu ne pren-
dras point le nom de l’Éternel, ton Dieu, en vain ; car 
l’Éternel ne laissera point impuni celui qui prendra 
son nom en vain » (Exode 20 :7). Une telle utilisation 
du nom de Dieu est encore plus grave que la vulgarité 
en soi. Ce qui est considéré comme étant vulgaire peut 
varier au fil du temps, car les coutumes et le langage 
évoluent au sein de la société. Le vocabulaire uti-
lisé dans 1  Samuel 25  :22 n’était pas choquant pour 

ceux qui lurent la traduction d’Olivétan à l’époque 
de sa publication en 1535, mais les lecteurs actuels 
ne seraient probablement pas à l’aise avec le vocabu-
laire employé pour traduire le mot hébreu shathan 
(Concordance Strong, n°8366). En revanche, la traduc-
tion de Louis Segond emploie des mots mais qui ne 
choqueront pas l’oreille du lecteur, tout en exprimant 
la même idée que l’expression originale en hébreu. 
Nous devons assurément penser aux autres dans 
notre façon de nous exprimer et nous devrions éviter 
la vulgarité. Mais prendre le nom de Dieu en vain est 
très différent. C’est un sujet bien plus grave et sérieux 
du point de vue spirituel.

En ayant cela à l’esprit, comment devrions-
nous employer le nom de Dieu  ? Dans le Nouveau 
Testament, Jésus montra à Ses disciples comment 
prier Dieu le Père. «  Tout ce que vous demanderez 
en mon nom, je le ferai, afin que le Père soit glorifié 
dans le Fils » (Jean 14 :13). Lorsque nous prions, nous 
devons glorifier le nom de Dieu. «  Voici donc com-
ment vous devez prier  : Notre Père qui es aux cieux ! 
Que ton nom soit sanctifié » (Matthieu 6 :9).

Les disciples guérissaient les malades au nom de 
Jésus-Christ. «  Alors Pierre lui dit  : Je n’ai ni argent, 
ni or ; mais ce que j’ai, je te le donne : au nom de Jésus-
Christ de Nazareth, lève-toi et marche  » (Actes 3  :6). 
Jacques enseigna à perpétuer cet exemple : « Quelqu’un 
parmi vous est-il malade ? Qu’il appelle les anciens de 
l’Église, et que les anciens prient pour lui, en l’oignant 
d’huile au nom du Seigneur » (Jacques 5 :14).

Dans le livre des Actes, nous voyons que les 
disciples prêchèrent l’Évangile au nom de Jésus-
Christ (Actes 9  :15) et ils baptisèrent en Son nom 
(Actes 8 :16 ; 19 :5). 

Les Psaumes contiennent les louanges honorant le 
nom de Dieu. « Qu’ils louent le nom de l’Éternel ! Car 
son nom seul est élevé ; sa majesté est au-dessus de la 
terre et des cieux  » (Psaume 148  :13). «  Poussez vers 
Dieu des cris de joie, vous tous, habitants de la terre ! 
Chantez la gloire de son nom, célébrez sa gloire par vos 
louanges ! » (Psaume 66 :1-2).

Le vocabulaire que nous employons est important 
aux yeux de Dieu. Soyons certains que nos paroles 
expriment notre estime et notre révérence à Son égard. 

QUESTION ET RÉPONSE
Dans notre société de plus en plus vulgaire, notre vocabulaire a de l’importance aux yeux de Dieu !
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À l’inverse, nos pensées devraient être dirigées vers 
« tout ce qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce 
qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, 
tout ce qui mérite l’approbation, ce qui est vertueux 
et digne de louange  » (Philippiens 4  :8). Les racines 
impures et dévergondées d’Halloween ne sont pas 
compatibles avec les instructions divines données aux 
chrétiens.

Rejeter les traditions païennes
Lorsque Dieu prépara les Israélites à entrer en Terre 
promise, Il leur donna des instructions spécifiques et 
rigoureuses contre le fait de chercher à L’honorer en 
pratiquant les traditions des nations environnantes. 
Ils ne devaient pas adopter les célébrations païennes. 
Ils devaient rejeter de telles pratiques et suivre 
fidèlement les instructions et les commandements 
divins.

Moïse enseigna aux Israélites : « Lorsque l’Éternel, 
ton Dieu, aura exterminé les nations que tu vas chas-
ser devant toi, lorsque tu les auras chassées et que tu 
te seras établi dans leur pays, garde-toi de te laisser 
prendre au piège en les imitant, après qu’elles auront 
été détruites devant toi. Garde-toi de t’informer de 
leurs dieux et de dire  : Comment ces nations ser-
vaient-elles leurs dieux  ? Moi aussi, je veux faire de 

même. Tu n’agiras pas ainsi à l’égard de l’Éternel, 
ton Dieu » (Deutéronome 12 :29-31).

De nos jours, Dieu appelle Ses disciples à Lui 
obéir et à L’adorer selon la manière qu’Il a établie, 
pas en suivant de fausses traditions inventées par 
des hommes. Si Dieu vous a appelé à comprendre Sa 
vérité et à connaître Jésus-Christ, Il vous a appelé à 
être différent(e). Au cours des dernières heures de Sa 
vie physique, le Christ pria pour que Ses disciples ne 
soient pas du monde, bien qu’ils vivent dans le monde : 
«  Je ne te prie pas de les ôter du monde, mais de les 
préserver du mal. Ils ne sont pas du monde, comme 
moi je ne suis pas du monde » (Jean 17 :15-16).

Que Dieu vous accorde la compréhension et le dis-
cernement pour ne pas imiter les voies de ce monde, 
pour Le suivre totalement et pour rejeter les fêtes de 
la mort ! MD

1 “Halloween”, Encyclopædia Britannica, 11ème édition, 
volume 12, pages 857-858
2 “All Saints Day”, TheNationalNews.com, 1er novembre 2020
3 “All Souls Day”, Encyclopædia Britannica, 11ème édition, 
volume 1, page 709
4 Halloween, collection “The Best of Martha Stewart Living”, 
pages 13-14
5 Feast of Festivals, Hugo Slim, pages 176-178
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au fait de se tourner vers de faux dieux conçus par 
des philosophies humaines. Ceux qui ont des yeux 
pour voir reconnaîtront que le siècle passé a connu la 
mort de beaucoup de ces faux dieux –  ces idéologies 
qui ont germé dans l’esprit de gens égarés qui se sont 
détournés du véritable Dieu de la Bible

Heureusement, Dieu interviendra bientôt dans les 
affaires de l’humanité en envoyant Son Fils, Jésus-
Christ, pour établir le Royaume de Dieu sur cette Terre 
et apporter la paix, la justice et la connaissance du 
Dieu réel aux peuples du monde (Ésaïe 9 :5-6 ; 11 :1-9). 
Ce grand événement est juste devant nous. MD
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